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n  CONOCE A TUS REGIDORES

Repasa los resultados de las 
elecciones municipales en 
los 31 pueblos y ciudades
de la comarca [págs. 20-28][págs. 38-39]

La gavanense nos habla de 
su nuevo sencillo 'Tu segunda 
opción' y de su faceta de actriz 
teatral y de doblaje

EN LA IMAGEN, IGLESIA DE LA ANTIGUA COLONIA TEXTIL DE CAN BROS, EN MARTORELL, UNO DE LOS CENTENARES DE ELEMENTOS PATRIMONIALES CATALOGADOS EN LA COMARCA | EL LLOBREGAT

n  ¿QUÉ HA SIDO DE NEREA DE OT?

Salvem les 
‘Nostres Dames’
El Llobregat comprueba 
que mucho de nuestro 
patrimonio está en 
peligro a pesar de 
la ‘protección’ 
oficial
[págs. 6-10] 
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ICFO: El Baix, la vanguardia de la física

Francisco J. Rodríguez

M
uchos seguramente no hayan oído hablar de 
él, pero se trata de uno de los centros de in-
vestigación científica de referencia en Euro-
pa. Lo tenemos en Castelldefels, en el mis-

mo campus de la Politécnica, frente al Canal Olímpico. 
Estamos hablando del Instituto de Ciencias Fotónicas 
(ICFO), que acaba de recibir una donación de nada más 
y nada menos que 1,1 millones de euros, procedente de 
la prestigiosa Moore Foundation, una suerte de garante 
de la investigación científica que actúa como mecenas 
de científicos que plantean proyectos arriesgados en los 
que no se suele invertir -es lo que tiene la investigación 
científica, que no siempre sale lo que se busca-. 

Generalmente, la Moore Foundation ayuda a traba-
jos que se desarrollan en los Estados Unidos -muchos 
de ellos en Caltech, que a más de uno le sonará por ser 
el instituto donde trabajan los personajes de la célebre 
serie 'The Big Bang Theory'-, pero cada vez más ex-
tiende su influencia más allá de las fronteras yankees. 
Y una muestra es este millón que ha donado al ICFO 
para llevar a cabo una investigación de redes cuánti-
cas híbridas, liderada por el profesor ICREA Hugues 
de Riedmatten. Un título y conceptos grandilocuentes 
y difíciles de entender, pero que tienen -o mejor dicho, 
tendrán- unas aplicaciones prácticas muy importantes 
para la sociedad. ¿Un ejemplo? Un internet cuántico 
que garantice más seguridad en el intercambio de la 
información gracias a las mismas leyes de la física. Y 
esto en un momento de tensiones internacionales por 
los continuos ataques informáticos entre países y gran-
des corporaciones, y con una población cada vez más 
preocupada por la confidencialidad de sus datos. Pero 
dejemos que el propio De Riedmatten nos lo explique y 
traduzca la información para los profanos.

Hacia un internet más seguro
“Investigaciones de este tipo son arriesgadas, pero pue-
den dar paso a alcanzar tecnologías con las que no con-

La Moore Foundation dona 1,1 millones a una
investigación impulsada en la comarca

En el horizonte, un internet más seguro, mejor
diseño de materiales y avances médicos

Una prestigiosa fundación estadounidense 
apuesta por el instituto de Castelldefels

SETUP DE UN EXPERIMENTO EN EL 
LABORATORIO DEL PROFESOR ICREA 
EN EL ICFO, HUGUES DE RIEDMATTEN 
(IZQUIERDA) | ICFO

De Riedmatten, sobre 
el ICFO: "La gente se 
sorprende con lo que 
hacemos aquí; 
no lo conoce

tamos hoy en día”, afirma De Riedmatten, que investi-
ga redes cuánticas híbridas, necesarias para conseguir 
ordenadores cuánticos y, a la larga, crear un internet 
cuántico. ¿Y cómo funciona? “Hoy en día los ordenado-
res están conectados en red y utilizan bits tradicionales 
-unos y ceros- para almacenar y procesar información”, 
detalla el investigador del ICFO, que señala que los or-
denadores cuánticos, una vieja aspiración de los físicos, 
lo podrán hacer a través de partículas cuánticas, sujetas 
a las leyes de la física cuántica y, por tanto, con la posi-
bilidad de romper con las barreras tradicionales. 

El resultado de esta búsqueda no nos permitirá ba-
jarnos películas antes, bromea De Riedmatten, pero 

aportará más seguridad a la red de redes, puesto que si 
alguien intercepta la comunicación entre dos de estas 
partículas -aún y separadas por kilómetros- se podrá sa-
ber inmediatamente. 

Esto por una parte, ya que la investigación que lide-
ra puede tener, aunque en un horizonte muy lejano, re-
marca en diversas ocasiones De Riedmatten, apliaciones 
médicas. Los ordenadores cuánticos que aspira a alcan-
zar podrían estudiar el comportamiento de las moléculas 
a unos niveles hoy por hoy imposibles, por lo que sería 
posible entender mejor algunas enfermedades o inclu-
so fabricar medicamentos más efectivos. Aunque, como 
hemos dicho y deja claro De Riedmatten en reiteradas 
ocasiones, se trata de un objetivo a muy largo plazo. 

Por otro lado, De Riedmatten también habla de las 
posibles aplicaciones que la investigación puede tener a 
la hora de entender mejor cómo funcionan las moléculas 
de algunos materiales y diseñarlos con más precisión.

El director del ICFO, Lluís Torner, se muestra “ex-
tremadamente orgulloso” de recibir esta beca y de que 
la Moore Foundation “haya cruzado el Atlántico” para 
escoger a uno de sus proyectos. 

Un instituto relativamente desconocido
La donación de la Moore Foundation pone el foco en 
este instituto de investigación y en De Riedmatten, que 
vive en el mismo Castelldefels. “La gente se sorprende 
con lo que hacemos aquí, no lo conocen”, sostiene De 
Riedmatten, que ve importante que la gente de la co-
marca pueda saber más sobre las actividades del ICFO.  
Torner, por su parte, destaca el impacto “global” de las 
investigaciones que se llevan a cabo allí, en Castellde-
fels, en el Baix Llobregat, punta de lanza tecnológica. III
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La frontera dura entre 
L'Hospitalet y Cornellà

Suciedad, coches abandonados, ruido e 
incivismo caracterizan al polígono Femades

F. J. R. 

T
radicionalmente, las zonas de frontera han pade-
cido dejadez, desidia y olvido. Se trata de áreas 
situadas en los confines, con su propia idiosin-
crasia y, a menudo, viven de espaldas a la reali-

dad a la que pertenecen -ya sea por voluntad propia o por 
la de la metrópolis-. Son espacios, también, que generan 
polémicas entre imperios, estados, etnias o, como en el 
caso del polígono Femades, municipios. 

Este núcleo, geográficamente en Cornellà -aunque no 
lo parezca pertenece al barrio de Almeda- pero mental 
y urbanísticamente integrado a L'Hospitalet, ha sido en 
los últimos años objeto de controversias y tensiones ve-
cinales a causa de las condiciones de sus calles y de la 
seguridad y el incivismo, debido a los incidentes que se 
han ido produciendo en los últimos años en el entorno de 
las varias discotecas que se ubican allí. La situación fue 
especialmente delicada hace unos años, con varias peleas 
mortales que llevaron a vecinos de L'Hospitalet a denun-
ciar al Ayuntamiento de Cornellà por dar licencias am-
bientales a tres discotecas de la zona. En el año 2015, el 
consistorio liderado por Antonio Balmón precintó una de 
ellas, el Capitolio, por superar el aforo permitido. Delante 
de este mismo establecimiento falleció un menor de edad 

Aunque los incidentes han ido a menos, 
los vecinos sigue sufriendo molestias varias 

LES ALTRES PORTADES

VECINOS Y MAL AVENIDOS. Capítulo 6

EN LA ZONA PROLIFERAN COCHES ABANDONADOS QUE SE 
DETERIORAN DÍA TRAS DÍA. LOS FINES DE SEMANA, SOBRE TODO 

DESPUÉS DE LAS NOCHES DE FIESTA, ALGUNAS CALLES PRESENTAN 
UN ESTADO LAMENTABLE DE SUCIEDAD | EL LLOBREGAT

el 2012 por heridas de arma blanca tras una pelea. En 
esos años, si uno pretendía pasar por la avenida Carrilet 
un viernes o sábado noche, un mosso o guardia urbano te 
invitaba a cambiar de acera a la altura de Femades, a no 
ser que fueras vecino y quisieras entrar en casa, para lo 
que tenías que presentar el DNI. Un problema, el de las 
peleas en zonas de ocio nocturno de Cornellà, que volvió 
a estar de actualidad hace un año con la brutal batalla 
multitudinaria entre miembros de una familia gitana de 
Ca n'Espinós, en Gavà, y ultras del FC Barcelona ante la 
discoteca Phant, que dejó varios heridos. 

Volviendo a Femades, el incivismo de algunos clien-
tes de sus centros de ocio, haciendo sus necesidades en 
plena calle o manteniendo acaloradas discusiones a altas 
horas de la noche bajo las ventanas de los pisos que hay 
a escasos metros de las discotecas, es una situación con 
la que los vecinos conviven todavía cada fin de semana. 
De hecho, si uno pasea por la zona a primera hora de 
un domingo, botellas, plásticos e incluso preservativos 
le darán los buenos días.

Operativos de seguridad y limpieza
Pero las molestias no se circunscriben a la zona de Fe-
mades, en Cornellà, sino también a la avenida Carrilet y 
aledaños, en L'Hospitalet, cuyos vecinos sufren los fines 
de semana el trasiego de personas que recorren los 600 

metros que separan las estaciones más cercanas, ubica-
das en la Rambla Marina, de las discotecas. 

Es por ese motivo que desde hace algunos años los 
ayuntamientos de L'Hospitalet y Cornellà se han puesto 
las pilas para evitar, junto con Mossos y en la medida de 
lo posible, que la cosa se desmadre en Femades. Desde el 
consistorio hospitalense informan a El Llobregat que sus 
actuaciones en esta zona han disminuido en los últimos 
tiempos “por falta de incidencias destacadas”, aunque 
explican que se mantienen dos operativos de seguridad y 
limpieza. Los sábados, detallan, se lleva a cabo una lim-
pieza de la zona con mangueras de agua, mientras que los 
domingos y festivos se barre y se limpia con agua a pre-
sión. Por lo que respecta a la seguridad, las mismas fuen-
tes destacan que un vehículo de la Guardia Urbana lleva a 
cabo un “control dinámico” a la salida de las discotecas y 
vigila por posibles incidentes. Desde el Ayuntamiento de 
Cornellà, por su parte, han declinado hacer declaraciones 
a esta publicación sobre la situación en este núcleo habi-
tado por 1.166 cornellanenses, según datos del Idescat.

Calles maltrechas y coches abandonados
Pese a que la seguridad y el incivismo son los principales 
problemas que aquejan al polígono Femades, hay otras 
cuestiones preocupantes como son el estado de algunas 
calles, con baches y vegetación que se abre paso por las 
aceras maltrechas, y la suciedad, que sirve de efecto lla-
mada a la proliferación de ratas y cucarachas.

Además, esta zona, sobre todo la parte que da a la 
avenida Carrilet, se está convirtiendo cada vez más en un 
chatarrero de coches abandonados. Vehículos que llevan 
meses aparcados en el mismo lugar, objeto del vandalis-
mo y que pierden elementos a cada semana que pasa: un 
día un retrovisor, otro día una rueda y lunas y faros rotos, 
entre otros. Elementos que suponen un peligro para el 
resto de coches aparcados y para las naves industriales 
cercanas.

Con todo, habrá que ver si hay interés real en solu-
cionar estas cuestiones para dignificar la frontera entre 
dos de las ciudades más pobladas del país. III
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La pròxima edició de El Llobregat sortirà 
el 5 de juliol, com sempre, el primer divendres 

de mes a La Vanguardia. 

E
l 26 de mayo ha traído una ola socialista 
que ha vuelto a convertir el Baix Llobregat 
en el principal bastión del PSC en Catalu-
ña. Nueve mayorías absolutas y la clave de 

la gobernabilidad en municipios como El Prat -el 
único del sur que aún se resiste al clavel y que ha 
vuelto a dar su confianza a los herederos del histó-
rico Tejedor- así lo atestiguan. Por otro lado, ERC 
se erige como la segunda fuerza comarcal, al ganar 
en cinco localidades y 
ser la segunda fuerza en 
multitud más, incluidas 
las tradicionalmente más 
díscolas con las tesis in-
dependentistas.

Unos resultados que 
corroboran la encuesta 
que publicó El Llobregat 
antes de las elecciones, 
encargada a CELESTE-
TEL, en la que pronos-
ticaba un aumento del 
PSC y el ‘sorpasso’ de 
ERC al espectro de los 
comunes. Hace un mes 
pronosticamos la crecida socialista siempre y cuan-
do creciera, a su vez, la participación. Hecho que 
también tuvo lugar, ya que pasó del 56% de hace 
cuatro años a casi el 60% del 26 de mayo. 

Por otro lado, también es digno de destacar el 
estancamiento sufrido por Ciudadanos, que en mu-
chos municipios no consigue rentabilizar la histó-
rica victoria en las autonómicas del 21-D de 2017 

y mantiene -si no pierde- los mismos apoyos. De 
hecho, en la encuesta también se avisaba de esto. Y 
más a la derecha, también se ponía de relieve la po-
sibilidad de que Vox, contra todo pronóstico ante-
rior, no tuviera un papel relevante en las elecciones 
del 26 de mayo. Y así fue: Tan solo 7.800 votos en 
una comarca donde los de Santiago Abascal espe-
raban pescar en el malestar del ‘procés’ y en los 
problemas de convivencia de algunas ciudades. 

Todo ello pone de 
manifiesto la importan-
cia de la prensa comarcal 
y de proximidad como 
principal conocedora del 
territorio y el papel pre-
eminente de esta publi-
cación en este ámbito. 
Como hace cuatro años, 
El Llobregat presentó 
la encuesta en sociedad 
en un acto a principios 
de mayo en el teatro Cal 
Ninyo de Sant Boi, al que 
acudieron como analistas 
invitados el vicedirec-

tor de La Vanguardia, Jordi Juan; el director de El 
Mundo en Cataluña, Álex Sàlmon; el coordinador 
de desarrollo estratégico de la CCMA, Jordi For-
tuny, y el historiador y periodista Jesús Vila. Los 
ponentes analizaron a fondo la encuesta y coinci-
dieron en opinar que una participación al alza be-
neficiaría y haría buenos los pronósticos de creci-
miento del PSC, como ha acabado sucediendo. III

CREDENCIALS

PRESENTACIÓN DE LA ENCUESTA DE EL LLOBREGAT, CON JORDI JUAN, 
ÁLEX SÀLMON, JORDI FORTUNY Y JESÚS VILA | EL LLOBREGAT
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L
as llamas de Notre Damme todavía arden en las reti-
nas de miles de personas que, tras comprobar el esta-
do en que quedó la mítica catedral parisina después 
del incendio que casi la destruye en abril, giraron la 

vista hacia su patrimonio arquitectónico más cercano. La 
alerta y el miedo a que se pudiera repetir un suceso simi-
lar en algún otro monumento cundió y, como respuesta, el 
Gobierno adelantó a abril la reunión del Consejo de Patri-
monio Histórico prevista para este mes de junio, y anunció 
la habilitación de una partida de 3,5 millones de euros para 
la salvaguarda del patrimonio histórico y artístico español. 
Desde el Ejecutivo se hizo hincapié en que “en principio” 
no hay peligro para las catedrales, en palabras del ministro 
de Cultura en funciones, José Guirao, aunque la portavoz 
del Gobierno en funciones Isabel Celaá reconoció que el 
incendio de Notre Damme “es un aviso para todos”. 

El incendio de la catedral parisina ha puesto sobre la 
mesa la cuestión del patrimonio y su protección. Por este 
motivo, El Llobregat ha hecho una radiografía de la si-
tuación de los monumentos en la comarca, de la mano de 
las administraciones y expertos, y ha llegado a una con-
clusión inquietante: Pese a la protección oficial de la que 
gozan muchos elementos y conjuntos patrimoniales, una 
parte importante de ellos presentan un estado delicado o, 

Carlos Manzano / Francisco J. Rodríguez

El Llobregat recorre la comarca para 
radiografiar el estado del patrimonio

24
tes son imprevisibles, pero alguno de nuestros elemen-
tos más emblemáticos estan literalmente abandonados, y 
curiosamente en algunos casos es patrimonio legalmente 
protegido. ¿Qué pasa, entonces?”, apostilla Hachuel. 

“Un patrimonio sobre el que hay que intervenir”
Desde la Diputación, principal garante del patrimonio en 
la comarca, reconocen que hay elementos arquitectónicos 
en peligro, como es el caso de Torre Salvana, en Santa 
Coloma, pero “esto no quiere decir” que todo el patri-
monio del Baix Llobregat esté igual, asegura Joan Closa, 
el responsable de la institución en este ámbito. “Hay un 
parque patrimonial muy importante en la comarca sobre 
el que es necesario intervenir”, añade, Closa, que consi-
dera que los 3,5 millones prometidos por el Gobierno es 
una cantidad pequeña. Y lo hace con una comparación 
ilustrativa. “Solo la Diputació destina aproximadamente 
al año 1 millón de euros al patrimonio de la provincia”.

En este sentido, reivindica los 24 millones que el año 
pasado el presidente de la Diputación, Marc Castells, 
prometió para la mejora del patrimonio provincial. Sin 
embargo, Closa reconoce que el ente al que pertenece no 
tiene competencia directa sobre estos elementos histó-
ricos y que su labor arranca cuando un ayuntamiento lo 
pide. “Vamos bajo demanda”, recuerda. En los últimos 
años, sin embargo, se han elaborado multitud de estu-
dios que permiten ahora actuar “con cabeza” sobre el 
patrimonio, aunque, como reconoce, “no hay una rece-

CAN BROS, UBICADO EN MARTORELL, ES UNO DE LOS EJEMPLOS MÁS CLAROS DE ABANDONO DEL PATRIMONIO EN EL BAIX LLOBREGAT | CARLOS MANZANO 

La historia 
en ruinas
Expertos lamentan “dejadez” y urgen 
acciones concretas para su protección

directamente, están prácticamente en ruinas. “Después de 
lo que ha pasado en París es normal preguntarse si el pa-
trimonio del Baix Llobregat está fuera de peligro o si por 
contra puede correr la misma suerte que Notre Damme”, 
se cuestiona Esther Hachuel, del Centre d’Estudis Co-
marcals. Por su parte, Josep Campmany, historiador ga-
vanense y dirigente del Centre d’Estudis de Gavà, apunta 
que el patrimonio “quedó muy abandonado sobre todo en 
los años del boom del ladrillo”. “Se destruyeron muchas 
cosas”, lamenta Campmany. “Es cierto que los acciden-

son los millones que 
la Diputación ha 

dedicado al patrimonio 
en la provincia
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Pasa a la página siguiente  

ta única para restaurar un monumento”. La Diputación, 
en los mapas que pone a disposición de los internautas, 
tiene inventariados más de 3.500 elementos en el Baix 
y L’Hospitalet, con su descripción y estado, además de 
fotografías y un poco de historia que ayuda a contextua-
lizar. En este reportaje hablamos de algunos de ellos, una 
modesta muestra del increible y muchas veces descono-
cido patrimonio baixllobregatense. 

Can Bros: Un Belchite en el Baix Llobregat
Declaraciones a parte, El Llobregat ha cogido carretera 
y manta para comprobar in situ el estado de nuestro pa-
trimonio. En la versión web de este reportaje -disponible 
en elllobregat.com- se incluye una galería fotográfica ex-
tensa. La primera parada elegida es un conjunto práctica-
mente desconocido, más allá de su área de influencia. Se 
trata de Can Bros, una antigua colonia textil de Martorell 
habitada por una treintena de vecinos que conviven con 
las ruinas de un pasado de esplendor. 

El conjunto se alza a un lado de la A2 y está clara-
mente separado entre la parte habitable y la ruina más 
absoluta. A medida que uno se adentra en su corazón, el 
ruido de la autovía queda atrás y es substituido tan solo 
por el trinar de los pájaros. Tras dejar atrás unas casas 
blancas de dos plantas que dan la bienvenida al visitante, 
se erige Torre Elías, la antigua casa de los propietarios, 
inventariada como patrimonio y en mejor estado que 
otras construcciones, aunque visiblemente abandonada. 
La casa señorial da a la plaza Llobregat y, a partir de aquí, 
sobreviene la ruina. “Pasad bajo vuestra responsabili-
dad”, advierte un operario que enmasilla una ventana de 
una nave industrial. Una valla con un cartel de “prohibido 
pasar” cierra la calle principal que lleva hacia la iglesia 
y los molinos, aunque hoy está abierta. A partir de aquí 
el panorama es desolador y recuerda a otros escenarios 
como Belchite, el pueblo zaragozano que la Guerra Ci-
vil y el olvido destruyó. En este caso no ha habido una 
guerra de por medio, pero la situación no es mucho más 
halagüeña: Casas derruidas que amenazan con ceder ante 
el tiempo, antiguas naves con cristales rotos y una iglesia 
apuntalada y plagada de vallas que peinan canas, o mejor 
dicho, óxido. La naturaleza, ante el abandono, reclama lo 
que en su día fue suyo y devora edificios sin piedad. 

La colonia, que funcionó a pleno rendimiento a lo lar-
go del siglo XIX, alcanzó su plenitud durante la década 
de los 60 del siglo pasado, cuando daba trabajo a medio 
millar de personas. Finalmente cerró en 1967 y, desde en-
tonces, se ha ido deteriorando hasta el estado que presen-
ta actualmente. El futuro de este núcleo de Martorell pasa 

“El patrimonio 
quedó abandonado 
sobre todo en los años 
del boom del ladrillo

LA IGLESIA DE SANTA MARÍA DE CERVELLÓ (ARRIBA), DESTACA POR LAS ATENCIONES RECIBIDAS, COSA DISTINTA A CAN BROS, EN MARTORELL, (IZQUIERDA) O 
TORRE SALVANA (DERECHA), EN SANTA COLOMA DE CERVELLÓ | CM, FJR

INVERSIÓN DE LA DIPUTACIÓN EN PATRIMONIO
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por un proyecto municipal para construir 300 viviendas, 
después de que la sociedad inversora propietaria de gran 
parte de Can Bros la cediera al consistorio. El Llobregat 
ha intentado conocer el estado de dicho plan y ha pedido 
información al Ayuntamiento, sin recibir respuesta.

Abundancia de colonias industriales
Can Bros tan solo es una de las numerosas colonias tex-
tiles que se extendieron desde el siglo XIX a lo largo de 
la orilla del Llobregat. Se trata de conjuntos en los que 
convivían la fábrica con los trabajadores -aunque hay 
ejemplos de industrias cerca del río en las que no vivían 
los obreros-, caracterizados por su aislamiento respecto 
a otros núcleos habitados -aunque hay casos, como el de 
Colònia Rosés de Cornellà, que no cumple con esta pre-
misa-, su ubicación en la orilla del río para aprovechar la 
energía hidráulica y equipados con otros servicios para 
los trabajadores, desde escuelas hasta iglesias propias, 
por lo que representaban auténticas poblaciones. 

Y el Baix Llobregat, vertebrada por el río del mismo 
nombre, representa una de las concentraciones catalanas 
más importantes de este tipo de industrias -y eso sin con-
tar las de Berguedà o el Bages-. No obstante, muchas de 

S
anta Coloma de Cervelló es uno de los muni-
cipios con más patrimonio de la comarca y el 
que acoge a la joya de la corona, la Cripta de 
Gaudí. Y es también, por contra, la localidad 

en la que encontramos dos grandes asignaturas pendi-
entes: Torre Salvana y el recinto fabril de la Colonia 
Güell, que presentan un estado de semiruina que ame-
naza con destruirlos.

En noviembre El Llobregat se hizo eco de la si-
tuación delicada del recinto industrial de la Colonia 
Güell, aunque por aquel entonces los diferentes acto-
res involucrados ya avanzaron que la solución estaba 
cerca. Pues bien, según ha podido saber esta publica-
ción, ahora mismo ya se está trabajando en la elabora-
ción de un Plan Director Urbanístico (PDU) que afec-
tará a los ámbitos del recinto fabril y Torre Salvana, 
además de otras zonas como la Riera de Can Solé o 
Can Julià. Fuentes del departamento de Territori deta-
llan que está en fase inicial de trabajos internos y no se 
arriesgan a dar fechas de finalización del documento 
de objetivos, aunque hablan de “meses”. 

Más concreto es el primer teniente de alcalde de 
Santa Coloma, Gerard Segú, que en una conversación 
con El Llobregat explica que el consorcio que lo im-
pulsa -formado por el INCASÒL y los ayuntamientos 
de Sant Boi y Santa Coloma-  ha decidido llevar a 
cabo antes de la redacción del PDU un proceso de par-
ticipación entre vecinos, propietarios de terrenos, em-
presas y entidades de la zona. Segú destaca que es una 
manera “novedosa” de impulsar un plan urbanístico 

Un Plan Director Urbanístico para salvar 
Torre Salvana y la fábrica de la Colònia Güell

La protección oficial no 
evita que el patrimonio 

se deteriore. Un Bien de 
Interés Cultural se 

puede derrumbar”

ellas languidecen a la espera de que alguien se acuerde de 
que hace décadas lideraron el empuje industrial catalán. 

Josep Padró, residente en la misma Colònia Güell, en 
Santa Coloma de Cervelló, y estudioso de estos recintos 
industriales, recibe a El Llobregat en su domicilio. “Las 
colonias textiles del Baix Llobregat no están protegidas”, 
arranca la conversación Padró, que hace gala de un rea-
lismo que espanta. “La protección oficial no evita que el 
patrimonio se deteriore si no se actúa. Un Bien de Interés 
Cultural se puede acabar derrumbando igual”, señala. En 
este sentido, reclama “más apoyo” por parte de las admi-

EL LLOBREGAT YA ALERTÓ EN NOVIEMBRE DEL AÑO PASADO DEL 
MAL ESTADO DEL RECINTO FABRIL DE LA COLONIA GÜELL | FJR

de estas características, puesto que “lo normal es re-
dactar primero y poner después a discusión”. Comen-
zarán previsiblemente a recoger pareceres a partir de 
septiembre y, una vez finalizada esta fase, se elaborará 
un documento con las conclusiones, que dará las bases 
para el redactado del PDU. “Tenemos la oportunidad 
de ser un modelo de hacer urbanismo de una manera 
sostenible”, señala Segú.

Dicho plan urbanístico servirá para “buscar solu-
ciones” para las fábricas y Torre Salvana y mejorar 
proyectos anteriores, que Segú considera “inviables”. 
Desde Territori defienden que este PDU quiere definir 
un modelo urbano sostenible y mantener el patrimo-
nio, algo en lo que coincide con el primer teniente de 
alcalde Segú, que aspira a convertir el recinto fabril de 
la colonia “en un polígono de actividad económica que 
ponga en valor un patrimonio muy importante”. III



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

9EL TEMA

nistraciones para acometer mejoras en estos conjuntos 
patrimoniales, aunque reconoce que son “costosos de 
mantener” y que, muchas veces es más fácil “construir so-
bre llano” que no hacerlo en lugares como Can Bros o la 
Colònia Sedó, otra de las colonias más singulares de la co-
marca y que sufre la degradación del tiempo y la desidia.

Ante la pasividad de la administración, muy a menudo 
son los propios vecinos los que cuidan el entorno. Es el 
caso de Can Sedó, una colonia que desde el año pasado 
cuenta con una asociación que la defiende, la Asociación 

las colonias del Baix, así como 
han hecho en el Berguedà? De 
momento, iniciativas hay, como 
la  reciente edición del libro Les 
colònies industrials de la conca 
del Llobregat, obra de Albert 
Balcells y Rosa Serra y edita-
do por la Diputación, que hace 
un repaso a la historia de estos 
enclaves. Y de un patrimonio in-
dustrial a otro agrícola de primer 
orden. Este mayo el Canal de la 
Infanta, que irrigaba los campos 
del este de la comarca y fue cla-
ve en su desarrollo, cumplió 200 
años con la petición de las enti-

dades para que se dignifique todavía candente.

El embrujo de Gaudí
La creencia popular de que la Cripta Gaudí fue el ban-
co de pruebas de Antoni Gaudí para construir la Sagrada 
Familia no es del todo cierta. El arquitecto diseñó la crip-
ta, pero al poco tiempo, cuando solo estaba construida 
la base de ésta, la dejó en su fase inicial para volcarse 
completamente en la construcción de la Sagrada Familia. 
La Diputació comenzó los trabajos de restauración, apro-
bados por la comisión de patrimonio de la Generalitat de 
Catalunya y el Ministerio de Cultura, que no estuvieron 
exentos de polémica por un supuesto “atentado contra el 
patrimonio”, a pesar de contar con todos los permisos.

Closa asevera que “la polémica vino por desmontar 
los añadidos que se hicieron desde que Gaudí dejó la Co-
lònia Güell”, es decir, toda la obra posterior, como la cu-
bierta con estilo gaudiniano que no encaja con los planos 
del arquitecto o las escaleras de Joan Bassegoda de 1969. 
“Por ello pusimos en valor la obra de Gaudí, sabiendo 
que es un edificio a medias”, dice, y concluye que “a pe-
sar de la polémica, la UNESCO consideró la restauración 
correcta y la declaró patrimonio de la humanidad”. 

Mas Pitarra
Y seguimos con la ruta. Bajo la bien cuidada iglesia ro-
mánica de Santa María de Cervelló, entre la vegetación, 
emerge una masia en ruinas. Llama la atención vista 
desde las alturas que proporciona la iglesia, y decidimos 
bajar a comprobar de qué se trata. Es el Mas Pitarra, una 
casa ahora apuntalada pero que en su día acogió a Fre-
deric Soler, más conocido como Serafí Pitarra, uno de 
los dramaturgos catalanes más importantes. Tras años de 
abandono, en 2016 un empresario francés la compró para 
construir un hotel restaurante. Un proyecto que pretende 
rehabilitar un patrimonio desconocido pero que, de mo-
mento, está a la espera de implementarse. Esta publica-
ción se ha intentado poner en contacto con el propietario 
para saber en qué momento se encuentra , sin éxito

El Baix Llobregat, una línea Maginot medieval
Los castillos del Baix Llobregat luchan por mantener su 
historia feudal. El castillo de Eramprunyà en Gavà fue 
adquirido por Manel Girona hasta que en 2007 lo com-

A LA IZQUIERDA, EL CASTILLO DE L'ERAMPRUNYÀ EN GAVÀ. ARRIBA, EL DE 
CORNELLÀ. DOS FORTALEZAS QUE HAN CORRIDO SUERTES DISTINTAS: MIENTRAS 
QUE LA GAVANENSE ESTÁ EN RUINAS, LA CORNELLANENSE HA SIDO 
RECUPERADA PARA EL USO DE LA CIUDAD | CENTRE D'ESTUDIS GAVANENCS I 
AJUNTAMENT DE CORNELLÀ

Pasa a la página siguiente  

UNO DE LOS RINCONES ABANDONADOS EN CAN BROS, 
ANTE LA TORRE ELÍAS | EL LLOBREGAT

para la Defensa del Patrimonio de la Colonia Sedó, presi-
dida por Josep Maria Cobos y con la presencia de Gracia 
Dorel como vicepresidenta, una de las mayores expertas 
en colonias industriales del país. De hecho, el Ayunta-
miento de Esparreguera ya expresó su voluntad de con-
vertir este conjunto en un Bien Cultural de Interés Local, 
una figura de protección que podría velar por los elemen-
tos arquitectónicos y que abre camino hacia futuros reco-
nocimientos de mayor alcance.

De esta manera, se abre un futuro esperanzador para 
el conjunto. Sea como sea, Padró reivindica la necesidad 
de llevar a cabo medidas para poner en valor estos ele-
mentos. “Aquí tenemos el patrimonio y no lo hacemos 
valer”, lamenta Padró, que en varias ocasiones menciona 
la colonia de New Lanark, en Escocia, hoy en día inten-
samente visitada y Patrimonio de la Humanidad de la 
UNESCO. Un ejemplo, enfatiza, de hacia dónde se tiene 
que avanzar en una comarca que destaca precisamente 
en negativo, con casos como el de Can Bros e incluso el 
del recinto industrial de la Colònia Güell, que presenta 
un estado deplorable. ¿Quizá es hora de crear rutas por 
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pró el Ayuntamiento de Gavà. “El último heredero, para 
ahorrarse los impuestos, lo vendió al consistorio”, narra 
Campmany, recordando que “no fue hasta 2009 cuando 
el consistorio pidió a la Diputación realizar un plan direc-
tor para su restauración”, tras los fuertes vientos que ese 
año derruyeron dos paredes del castillo. Hecho que hizo 
“saltar todas las alertas en el Ayuntamiento”. Sin embar-
go, Campmany asegura que “la estructura del castillo de 
Eramprunyà está muy bien conservada” y cuando acabe 
la restauración de la Diputació, en una década más o me-
nos, “quedará un monumento muy potente”. 

Por otro lado, en el de Cervelló un cercado protege las 
ruinas del castillo sobre la ermita de Santa María, restau-
rada completamente. El bosque recupera su territorio y se 
une con la estructura de esta construcción del siglo X. El 
edificio estuvo a punto de desaparecer en 1714, durante 
la Guerra de Sucesión, cuando fue ordenada su demoli-
ción. No obstante, tras la restauración llevada a cabo en 
los años 2010 y 2011 se realizaron diferentes intervencio-
nes arqueológicas descubriendo las estructuras originales 
del castillo. A día de hoy, se encuentra en un estado de 
abandono considerable, visible desde la carretera de San-
ta María. No obstante, recientemente el Pleno ha aproba-
do el Plan Director del conjunto monumental del Castillo 
de Cervelló, para avanzar en su conservación.

Los dos casos anteriores responden a una tipología de 
castillo muy característica y relacionada con la idea ro-
mántica de fortaleza en plena naturaleza. En muchos ca-
sos se ha mantenido así, aunque en otros la presión urba-
na los ha rodeado hasta convertirlos en un elemento más 
del paisaje de la ciudad. Castillos que en su día pudieron 
resistir embestidas enemigas y asedios inacabables, pero 
que han sucumbido a la expansión urbana del Baix Llo-

bregat. Castelldefels o Cornellà son dos casos paradigmá-
ticos en este sentido, sobre todo en lo que se refiere a bue-
nas prácticas para rehabilitarlos y recuperarlos para el uso 
de los vecinos y vecinas. No obstante, no siempre estas 
fortificaciones han sido visibles o han respondido a la idea 
decimonónica que tenemos de un castillo de época medie-
val. Es el caso del castillo de Bellvís, en pleno barrio de 
Torrassa, en L'Hospitalet. Redescubierto en 2008 durante 
las obras de rehabilitación de la conocida hasta entonces 
como Casa de la Torrassa, está catalogado como bien cul-
tural de interés nacional y ha sido objeto de diversas polé-
micas por su estado de conservación, hasta convertirse en 
un símbolo de la lucha por el patrimonio arquitectónico en 
una ciudad donde no abunda, precisamente, tras los des-
manes constructivos de las últimas décadas. 

Hace pocas semanas la misma alcaldesa de 
L'Hospitalet, Núria Marín, comunicó a la plataforma ve-
cinal Defensem el Castell de Bellvís que su objetivo es 
convertir este espacio en un centro de interpretación de 
época medieval. Se trata de un edificio de dimensiones 
reducidas, pero que cuenta con unas vistas sobre la ciu-
dad inmejorables, por lo que el consistorio quiere aprove-
charlas para abrirlo a vecinos y visitantes. Ahora mismo 
se está trabajando sobre esta idea, aseguran fuentes mu-
nicipales, de manera paralela a los procesos de rehabilita-
ción y consolidación de la estructura. 

Una cuestión, la del deterioro patrimonio, que preo-
cupa cada vez más en L’Hospitalet. Esta es uno de los 
caballos de batalla en la ciudad, ya que cada vez más los 
vecinos se conciencian de la importancia de preservarlo. 

El románico, el gran desconocido
La lista patrimonial de la comarca es más extensa, pero 
también es de justicia destacar el románico con el que 
contamos, muy antiguo y con presencia en nada más y 
nada menos que 22 de los 30 municipios del Baix, con 
maravillas como Sant Ponç de Corbera, la ermita de la 
Salut o la propia Santa Maria de Cervelló. Por todo ello, 
el sábado 8 de junio tendrá lugar en Cornellà el séptimo 
encuentro de entidades del Baix, organizado por el Cen-
tre d’Estudis Comarcals, que abordará la gestión y cuida-
do del patrimonio. Porque, como dice Ireneu Castillo, de 
Perseu L’Hospitalet, “allí donde la gente se haga suya la 
lucha por el patrimonio, se preservará”. III

EL ESTADO ACTUAL DEL MAS PITARRA, 
EN CERVELLÓ, ES PREOCUPANTE 
| EL LLOBREGAT
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AGUS MORALES. Periodista de El Prat. Director de 5W. Reciente premio 'Ortega y Gasset' por un reportaje sobre la tragedia humanitaria del Mediterráneo. “La materia prima del periodismo son las personas”

F. J. R. Baena

P
eriodista inquieto y pratense, Agus Morales 
puede presumir desde hace unas semanas 
de haber ganado un premio Ortega y Gas-
set, que entrega El País, por un reportaje 

sobre un voluntario y activista tunecino que se de-
dica a dar sepultura digna a los cuerpos de migran-
tes que intentaron alcanzar el sueño europeo y que 
acabaron su travesía en las costas de la antigua 
Cartago. Reivindica la naturalidad y humanidad a la 
hora de aproximarse a las personas que han vivi-
do este tipo de tragedias. Lo cuenta en 5W, una 
publicación que dirige y que publica una revista al 
año con reportajes realizados con mimo, cuidando 
el lenguaje y la fotografía. “El papel tiene sentido, 
pero has de darle valor”. Y es que la revista parece 
más un libro. “Jugamos con la frontera entre el libro 
y la revista; hay que romper con las fronteras prees-
tablecidas”. Toda una declaración de intenciones.  

Del periodismo 
local hecho de menos la 
cercanía. Escribir sobre 
El Prat era muy bonito”

AGUS MORALES RECIBE A EL LLOBREGAT EN LA REDACCIÓN DE 5W | EL LLOBREGAT

E
mpezaste cubrien-
do la actualidad 
de El Prat en el 
periódico Delta y 

acabaste explicando la 
muerte de Bin Laden y 
la crisis del Ébola. ¿Qué 
diferencia hay?
Muchas. Pero en su esen-
cia la labor periodística es 
la misma. Es igual cubrir 
un Pleno en El Prat que la 
muerte de Osama Bin La-
den, la esencia es la misma.
Hay que decir que algu-
nos plenos son auténti-
cas zonas de guerra...
Tenemos una idea ro-
mántica de determinadas 
profesiones, incluso ver-
tientes, como en este caso, 
del periodismo, y no sé si 
están justificadas.
¿A qué te refieres?
Pues que la labor es la 

misma. Hay buenos y ma-
los profesionales haciendo 
ambas cosas, periodismo 
internacional o local. La 
esencia del periodismo es 
tener una mirada sobre el 
mundo, una ciudad, una 
persona...
Un ayuntamiento...
El periodismo local tie-
ne mucha importancia, 
porque tiene incidencia 
directa en la vida política 
y cotidiana de las perso-
nas. Sí que es cierto que el 
periodismo internacional 
actúa en otro nivel, pero 
también contribuye a que 
tengamos una mirada so-
bre el mundo. 
¿Qué echas de menos del 
periodismo local?
Sobre todo la cercanía, la 
proximidad, la capacidad 
de poder investigar un 
tema, y la relación más 
íntima con el territorio. 
Escribir sobre El Prat era 
muy bonito. 

y hace poco recibiste el 
Ortega y Gasset por el 
reportaje 'Los muertos 
que me habitan', que se 
publicó en la revista que 
diriges, 5W.
Fue una sorpresa. Creo 
que este galardón intenta 
reivindicar una forma de 
trabajar que tiene que ver 
con el periodismo narra-
tivo, quizá abandonado 
en algunos sectores. Un 
periodismo hecho con 
mimo y con cuidado por 
el lenguaje, pegado a la 
historia humana. Eso hace 
que brille más el contexto. 
Hay varias generaciones 
de periodistas, la mayoría 
freelance, que trabajan en 
diversas partes del mundo 
sin el apoyo de grandes 
medios y que hacen un 
trabajo fantástico en este 
sentido.
Háblame de ese “sen-
timiento de culpa” que 

sueles poner de mani-
fiesto tras llevar a cabo 
tu trabajo.
En muchos casos yo nun-
ca me he podido despren-
der de ese sentimiento de 
culpabilidad. Los perio-
distas somos ladrones de 
historias: al final lo que 
hacemos es periodismo 
extractivo. Pero hay histo-
rias que hay que contarlas, 
por lo que creo que somos 
ladrones necesarios. Por 
eso, creo que no es bala-
dí pensar cómo hacer eso 
de la forma más humana 
posible. 
Ponme un ejemplo.
Ya no me refiero a lo que 
escribes, sino también en 
cómo tú hablas con las 
personas que forman parte 
de la historia. La materia 
prima del periodismo son 
las personas. 
Y es por eso que el trato 
es importante.

Y complejo, porque 
aquellos sobre los que 
escribes te los puedes en-
contrar más tarde com-
prando el pan...
Martín Caparrós dice que 
la crónica más difícil que 
hay es la de la manzana 
de tu casa. El periodismo 
local tiene muchas pre-
siones. No digo que un 
corresponsal no las tenga, 
ya que a veces arriesga su 
vida, pero en el periodismo 
local tienes más cerca a la 
gente que puede presionar-
te en un sentido o en otro. 
De hecho, siempre rei-
vindicas la labor de los 
periodistas locales en 
países en conflicto. 
A menudo tenemos la 
imagen del hombre blan-
co corresponsal que se va 
a otro país a contar cómo 
son las cosas, aunque con 
los datos en la mano la 
mayoría de los periodistas 
que mueren en zonas de 
conflicto son mexicanos 
en México, paquistanís 
en Paquistán, afganos en 
Afganistán...
En el ojo del huracán.
Y en muchas ocasiones 
hacen el grueso de la tarea 
periodística. A menudo 
los periodistas extranje-
ros contactan con los de 

allí, los llamados fixers, 
que hacen una parte im-
portante del trabajo, gene-
ralmente sin que su labor 
se reivindique o reciban 
reconocimientos. Yo ten-
go billete de ida y vuelta, 
pero la gente que está en 
estos lugares trabajando, 
no. Esto es importante que 
lo sepa el público. 

El 'Ortega y Gasset'
Has hablado de premios, 

“Falta crónica y sobra opinión 
en el periodismo de hoy”
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“Las ciudades son uno 
de los escenarios más 
importantes para las 
personas refugiadas

Y si hay más tiempo para 
compartir con esa persona 
va a ser mejor, mucho más 
real. Aunque a veces no se 
puede, no seamos hipócri-
tas; pero hay que luchar 
por eso. Lo del sentimien-
to de culpabilidad que co-
mentabas me sucede ins-
tintivamente, y creo que 
es bueno que tengamos 
esa señal de alarma. 
¿Has vuelto a contac-
tar con Chamsedinne, 
el protagonista tunecino 
de 'Los muertos que me 
habitan'?
Sí. Vamos hablando. Él es 
una persona muy ocupada 
y de repente te escribe o 
no te escribe. Tiene sus 
tempos. 
Has hablado de la impor-
tancia que tiene saberse 
dirigir a las personas. En 
el caso de Chamsedinne, 
¿cómo fue? 
Es una historia que se ha 
contado muchas veces y 
una persona fácilmente lo-
calizable. En este caso no 
era tanto llegar antes, sino 
llegar bien. A las personas 
las has de abordar con la 
máxima naturalidad, y en 
su caso fue muy fácil. 
¿Siempre es así?
No. En su caso, la sema-
na que estuvimos con él, 
es que era todo el día con 
él, íbamos a todos lados... 
Eso genera complicidad 
y hace que tú puedas en-
tender mejor su forma de 
pensar, de sentir, y eso 
luego se ve reflejado en 
la crónica. Lo que necesi-
tamos a veces es dar más 
tiempo a las historias.
En su caso ha ayudado 

que fuera conocido, pero 
imagino que en otros la 
cosa se complica, ¿no?
Él es una persona intere-
sante que enseguida está 
dispuesta y acostumbrada 
a hablar. Yo si viniera de 
una guerra no hablaría con 
un periodista. ¿Qué voy 
a ganar? Muy poco. Pues 
muchas personas sí que lo 
hacen. A veces, eso sí, no 
están cómodas, aunque no 
te lo digan. Y creo que es 
responsabilidad del perio-
dista estar alerta y, si de-
tecta eso, decirles que no 
pasa nada y dejarlo estar. 

Los refugiados
En tu último libro, No 
somos refugiados, de-
fiendes que es necesario 
“deconstruir” este tér-
mino y pasar a narrar la 
trayectoria vital de estas 
personas. 
Lo más fácil, y yo lo he 
hecho, mea culpa, es con-
tar el momento traumático 
de su vida, que es impor-
tante y hay que explicarlo. 
Pero al final la persona 
queda reducida a la heri-
da, que es lo que comento 
en el libro. Eso deshuma-
niza y cosifica a las perso-
nas refugiadas y hace que 
el lector pueda caer en el 
paternalismo. 
Lo saca de contexto.
Y el mejor aliado para 
evitar esto es el tiempo; 
estar con ella para poder 
conocer todas sus facetas, 
qué es lo que le pasó y 
muchas otras cosas. Esos 
pequeños detalles son los 
que hacen las grandes 
crónicas. Eso es lo que 

intentamos reivindicar en 
la revista. Falta crónica y 
sobra opinión en el perio-
dismo de hoy.

Periodismo con cariño
Lleváis cuatro años con 
el proyecto de 5W. Pode-
mos decir que se ha con-
solidado. ¿Cuáles son 
vuestras perspectivas?
Si hace cuatro años me 
dicen que estaríamos aquí, 
no me lo hubiera creído. 
Estamos muy contentos 
por el trabajo que hace-
mos, tenemos más de 
2.800 subscriptores y es 
un proyecto sólido.

Para acabar, me gusta-
ría preguntarte sobre el 
papel de los municipios 
en la llamada crisis de 
los refugiados. 
Las grandes y pequeñas 
ciudades son uno de los 
escenarios más impor-
tantes para las personas 
refugiadas. La mayoría 
viven en ciudades, y no en 
campos. Deberían tener 
más recursos y margen 
de maniobra para acoger. 
Me consta que hay ayun-
tamientos que promueven 
la acogida, además de la 
sociedad civil, que se mo-
viliza para reclamarla. III

LA REVISTA PRESENTA UN ASPECTO MUY CUIDADO Y MÁS CERCANO 
AL FORMATO LIBRO
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E
l Consorci de la Zona Franca de Barcelona 
(CZFB), de la mano del delegado especial 
del Estado Pere Navarro como su primer 
ejecutivo, se ha planteado “humanizar” el 

mayor polígono industrial de Cataluña, al tiempo 
que acoge industrias 4.0 y promueve viviendas 
para jóvenes talentos. Quien fuera primer secre-
tario del PSC de 2011 a 2014, también se ha 
propuesto convertir el área metropolitana de Bar-
celona en una sede mundial del comercio inter-
nacional, al hacer coincidir del 26 al 28 de junio 
nada menos que siete eventos complementarios. 
Además de la vigésimo primera edición del Sa-
lón Internacional de la Logística (SIL) y su spin-off 
E-Delivery, se celebrará el Congreso Mundial de 
Zonas Francas y también InTrade Summit BCN, 
evento que engloba el mayor congreso de agen-
tes de carga y operadores logísticos de Améri-
ca Latina (ALACAT), el congreso internacional de 
Operadores Económicos Autorizados (OEAs), el 
MedaLogistics Summit y el encuentro de la Aso-
ciación de Zonas Francas de las Américas (AZFA). 
La entrevista se realizó días antes de las eleccio-
nes municipales. 

ENTREVISTA con el Delegado especial del Estado en el Consorcio de la Zona Franca, Pere Navarro

¿Q
ué oportunidades va a generar la 
concentración de tantos eventos 
económicos a finales de junio?
Es la primera vez que ocurre una con-

junción de acontecimientos de comercio internacional 
en una ciudad durante unos días. Supone una gran opor-
tunidad, no solo para Barcelona, sino para todo el co-
mercio mundial, la logística y las zonas francas porque 
son actividades diferentes pero complementarias. Cons-
truiremos agendas cruzadas con la expectativa de ge-
nerar nuevos negocios y nuevas maneras de colaborar. 
Unas agendas que también beneficiarán a los agentes 
económicos y sociales del área metropolitana para crear 
aquí nuevas oportunidades.
¿Cómo va el proyecto de construir un barrio para 
“millennials” en el barrio de Marina, junto a 
L’Hospitalet?
Es un planteamiento teórico que tenemos que aterrizar 
físicamente después del verano. En cualquier caso, nos 
coordinamos con el Ayuntamiento de Barcelona y se-
guiremos haciéndolo con el que se constituya el 15 de 
junio. El barrio Marina son 40 islas del Eixample y es 
el último sector de desarrollo urbano de Barcelona des-
pués del 22@ y Sagrera. Tenemos que ver lo que que-
remos nosotros y los protagonistas, la gente joven, para 
que se quede en la ciudad y también atraiga talento con 
nuevas experiencias, como la industria 4.0 o la equis.0

J. C. Valero

Pere Navarro: “Promoveré 
actividades culturales y deportivas 
en el polígono de la Zona Franca”

Nos gustaría que 
los ayuntamientos 

aprovecharan el 
Consorci como 

herramienta de desarrollo 
económico y social”

¿Qué espera de los nuevos ayuntamientos?
Desde este espacio del delta del Llobregat lo que nos 
gustaría es que los ayuntamientos aprovecharan el 
Consorci como herramienta de desarrollo económi-
co y social con una visión metropolitana. Esperamos 
que se mantenga una magnífica relación con el Ayun-
tamiento de Barcelona, puesto que el alcalde o alcal-
desa preside el plenario del Consorcio, y que haya 
espíritu colaboración mutua con una institución cen-
tenaria que tanto en sus orígenes como ahora, fue y es 
vanguardia económica y tiene vocación de continuar 
siéndolo. Notamos en el conjunto de la sociedad que 
el Consorci es poco conocido. La gente no sabe lo que 
somos y lo que hacemos. Formamos parte del sector 
público, no recibimos ni un euro de los Presupuestos 

ECONOMIA
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ENTREVISTA con el Delegado especial del Estado en el Consorcio de la Zona Franca, Pere Navarro

Generales del Estado, administramos patrimonio pú-
blico que ya está amortizado y con los recursos que 
generamos favorecemos al conjunto sociedad. 
Otro de sus objetivos también es consolidar el po-
lígono de la Zona Franca como un laboratorio de 
tecnología 5G…
Hemos hablado con diferentes empresas para ser un 
polígono ejemplar en aplicación de las nuevas tec-
nologías. Hoy la Zona Franca no son solo calles con 
grandes trailers, sino también conectividad, 5G, ex-
periencias de nuevas formas de movilidad. Y todo eso 
lo estamos impulsando. Otro elemento que desconoce 
la gente es que tenemos estación de Metro y que ca-
minando estamos a 30 minutos de la plaza Europa 
y del recinto ferial de Gran Vía. Queremos impulsar 
que este polígono sea más ciudad. Lo queremos hu-
manizar en el mejor sentido de la palabra. La ciudad 
ha de saber que tiene un espacio muy grande que tam-
bién puede utilizar para diferentes acontecimientos. 
Me gustaría impulsar actividades culturales y depor-
tivas en la Zona Franca. No estamos acostumbrados a 
venir para otra cosa que no sea trabajar. Con la indus-
tria 4.0 y la tecnología regresamos al espíritu de los 
talleres de artesanos de la Edad Media que estaban 
mezclados en las ciudades junto a las viviendas. Los 
polígonos aparecen con la revolución industrial que 
expulsó las factorías al exterior de las ciudades. Te lo 
digo con conocimiento de causa, porque crecí pared 

con pared con una fábrica textil, en el centro Terrassa. 
Al lado de mi habitación había telares. Ahora al lado 
de un piso puede haber una empresa de impresión en 
3D o un centro de reparto de comercio electrónico.

¿Qué proyectan para los terrenos de ADIF que li-
mitan con Zona Franca y L'Hospitalet y que ahora 
son un vertedero? 
Es un depósito de chatarra. La primera prioridad de 
esos terrenos es infraestructura ferroviaria. Pero tam-
bién queremos saber si hay algunos espacios que se 
puedan reconvertir en otra cosa y que trasladen algún 
uso. El tema está sobre la mesa, pero tanto la presi-
denta de ADIF como el de RENFE, con los que me he 
reunido, son muy reacios a perder espacios, porque es 
fácil perderlos y muy complicado ganarlos para poner 
un tren. La incubadora es el primer ejemplo de que el 
Consorci ejerce de catalizador entre el mundo educati-
vo y la industria para, por ejemplo, promocionar nue-
vos estudios universitarios y otear las profesiones del 
mañana… Tenemos contactos con diferentes univer-
sidades y también con los centros educativos de for-
mación profesional, enseñanza que impulsamos des-
de esta casa. Hay grandes empresas que ya tienen sus 
programas propios de FP dual. También promovemos 
la economía circular, la aplicación de los 17 objetivos 
de desarrollo sostenible (ODS) de Naciones Unidas, 
por ejemplo en un estudio que estamos haciendo con 
nuestros clientes a los que alquilamos naves, para me-
jorar la gestión de los residuos que genera el polígono 
industrial. También hacemos estudios para una posible 
agregación de la demanda en energía, pero el “bou” es 
tan grande que no podemos hacerlo todo de golpe. III

ECONOMIA

LA ENTREVISTA TUVO LUGAR POCO ANTES DE LAS ELECCIONES 
MUNICIPALES DEL 26 DE MAYO 
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C
astelldefels twelve points, le Baix Llobre-
gat douze points. Eurovisió va provocar la 
creació de molts grups de xat a l'aplicació 
Twilala, en la qual molts 'eurofans', que no 

poden expressar amb els amics o la parella el seu fer-
vor pel certamen de música europea, van poder fer-
ho amb persones de diferents llocs d'Espanya. Aquest 
n'és un exemple de com la solitud no només està en la 
carència de relacions íntimes o d'amistat, sinó en el fet 
de no poder trobar la teva tribu amb qui compartir les 
teves “frikades”. Així ho explica Marta Gimeno, co-
fundadora de Twilala, una aplicació que ja s'ha estès a 
11 països des de Castelldefels.

“Twilala és la millor app de xat per conèixer gent 
que comparteix les teves aficions de forma geoloca-
litzada i gratuïta”, exposa Gimeno, que remarca que 
“no només ataca la soledat, sinó també la necessitat 
de comunicació i socialització”. D'aquesta manera, es 
poden trobar persones afins o amb gustos semblants 
als teus que potser, en certs àmbits, no trobes en els 
teus amics de tota la vida prenent una cervesa, con-

Carlos Manzano

Per això, Gimeno explica que van “aprendre de Uola-
la”, la seva primera Start-Up sorgida el 2011, basada 
a connectar a gent mitjançant una pàgina web, com 
“una espècie de Twitter amb quedades instantànies” 
però amb tocs d'altres xarxes socials com Facebook 
on poder “crear esdeveniments”. Però van veure que 
li falta alguna cosa: ser instantània.

“Hi ha fòrums, però la instantaneïtat fa que esti-
guis més atent i això dóna més vida i més rapidesa”, 
assegura Gimeno, qui a més recorda que els vincles 
es creen en les diferents temàtiques dels grups. Hi ha 
xats conjunts des de fans del cine fins a gent que vol 
sortir a ballar o comentar les sèries de Netflix. “No-
saltres quan entrem en un país creem un grup base i 
després són els mateixos usuaris els que en creen”, 
remarca la co-fundadora de Twilala. És per això, que 
“els administradors tenen tant poder per moderar i que 
un grup d'astronomia, per exemple, tracti del tema i no 
hi hagi spam d'altres coses”, tenint d'aquesta manera 
la llibertat d'expulsar usuaris d'aquell xat. També s'ha 
de dir que es poden mantenir converses privades amb 
xats de “tu a tu”, com a Whatsapp, però que funcionen 
amb una llibertat de contacte en la seva versió Pre-
mium, sense haver d'esperar que l'altra persona accep-
ti la teva sol·licitud per poder xatejar.

Del Baix Llobregat al món
Aquesta Start-Up va néixer el 2016, de la mà de dos 
emprenedors: Miquel Clariana, de Reus, i la Marta Gi-
meno, de Castelldefels. Ara, tres anys més tard, ja te-
nen presencia a 11 països, principalment a Espanya i a 
països de Llatinoamèrica. Compten amb més de 14.000 
grups de xat creats pels mateixos usuaris i gairebé 1 
milió de descàrregues de l'app només a Android.

L'expansió comença aquest mes al Regne Unit, 
primer país on han hagut de transformar l'aplicació 
per adaptar-la a una nova llengua: l'anglès. Gimeno 
es veu d’aquí a tres anys essent una “empresa sosteni-
ble” i “obrint a nous mercats”, per validar la hipòtesi 
de “poder fer una expansió ràpida, un ‘dreamteam’ 
il·lusionat i capaç de tot”. La lluita contra la solitud té 
forma d'app, Twilala, i s'espera que des de Castellde-
fels arribi a tot el món. III

Twilala: Un mur 
contra la solitud

Gimeno, co-fundadora: 
“La instantaneïtat 

de l’aplicació li 
dóna més vida 
i més rapidesa” 

TWILALA I MYSTIC WEAR, talent marca Baix Llobregat que triomfa arreu del món

L’Start-Up va néixer fa tres anys de la mà 
d’una castelldefelenca i un reusenc

L'aplicació és un punt de trobada de tribus 
urbanes que ofereix intimitat per parlar de tot

cretament a les grans ciutats. Tot i això, s'ha de dir 
que el perfil que més utilitza aquesta aplicació, tal 
com reconeix Gimeno, són “homes solters, d'uns 40 
anys”.

La instantaneïtat crea vincles
El mòbil i les aplicacions per a aquest han trencat 
les barreres dels fòrums d'internet. La instantaneïtat 
s'ha instal·lat a les nostres vides i cada vegada més 
necessitem una resposta en el menor temps possible. 

11
són els països als 

quals Twilala ja s’ha 
estès des de 
Castelldefels

GIMENO I  CLARIANA, ELS DOS
CREADORS DE TWILALA

CONEIXEMENT
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TWILALA I MYSTIC WEAR, talent marca Baix Llobregat que triomfa arreu del món

CONEIXEMENT

Mystic Wear: L’èxit de les ulleres 
intel·ligents de Sant Climent 

Una Start-Up baixllobregatina triomfa al 
món amb unes ulleres d’última generació

Permeten parlar per telèfon i sentir música amb 
vibracions que van a parar als ossos de l’oïda

R
evolució al mercat tecnològic espanyol per 
les ulleres intel·ligents baixllobregatines. 
Sergio Martínez, co-fundador de Mystic 
Wear, amb seu a Sant Climent, ens explica 

com funcionen aquestes ulleres amb les quals es pot 
escoltar música sense auriculars, respondre al telèfon 
sense treure el mòbil de la butxaca o passar cançons 
amb un dispositiu tàctil de la patilla d’aquestes. Tot 
gràcies a la nova aplicació de la conducció òssia.

Mystic Wear va sortir al mercat el desembre de 
2018 amb tres socis, un de Viladecans, un altre de Sant 
Climent –però que es considera fill de Viladecans- i un 
altre de Barcelona. Ara, poc més de sis mesos després 
venen per internet i a escala presencial a diferents es-
tabliments de tota Espanya i a països llatinoamericans 
com Costa Rica, on tenen seu física. I el març havien 

C. M. seu social a Sant Climent. La peculiaritat d’aquestes 
ulleres és que porten un micròfon integrat a les pati-
lles d’on es pot parlar per telèfon o buscar la navegació 
al Google Maps. A més, com que no porten altaveu, 
“es genera una vibració que contacta amb el crani i es 
trasllada directament als ossos de l’oïda interna”, asse-
vera Martínez. Tot i que aquest nou format d’escoltar 
música o parlar telefònicament amb els nostres amics i 
família no és nou, pel fet que ja existeix des de fa segles 
amb el diapasó que dóna la nota La, aquestes ulleres 
“trenquen el mur que et separa de l’exterior amb els 
auriculars”, diuen.

La vibració es pot controlar amb el volum del 
mòbil o directament amb les ulleres que porten dos 
botons per pujar o baixar-la. “Si poses molt forta la 
vibració pot fer una mica de pessigolles, però a volum 
normal no hi ha cap sensació”, sentencia Martínez 
respecte a l’angúnia que pot sorgir a l’hora de sentir 
música a través dels ossos del cap. III

L’empresa va sortir al mercat el passat mes 
de desembre amb tres socis de la comarca

MYSTIC WEAR VA SORTIR AL
 MERCAT AMB UN LOT DE 

4.000 ULLERES |  MW

venut bona part del primer lot. “Vam fer un estudi de 
mercat per a aconseguir productes que tinguessin un 
vessant tecnològic però que fessin alguna cosa més, 
per aconseguir una emprenedoria nova”, ens explica 
Martínez per concretar com va sorgir la Start-Up amb 
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El Campus del Baix Llobregat escalfa 
motors per al tercer UP4 Camp

L’activitat estival està adreçada a estudiants 
de quart d’ESO i primer de Batxillerat

Redacció

C
astelldefels es prepara per a una nova tempo-
rada d’estiu. I al marge de sol i platja, alber-
garà un munt d’activitats organitzades per la 
UPC al voltant de la ciència i la tecnologia 

per a fer gaudir famílies i joves durant el mes de juliol. 
Coincidint amb el període no lectiu de les dues esco-
les instal·lades al Campus del Baix Llobregat (CBL), 
aprofitem per obrir el campus universitari a públic que 
no el conegui o que el vulgui descobrir més profunda-
ment.

Els dies 1 al 6 de juliol, arriba una nova edició 
d’UP4 CAMP que, amb l’experiència d’altres dues 
edicions prèvies, enceta aquesta activitat residencial 
que té lloc al Campus de la UPC al Baix Llobregat, 
adreçada a joves de 4t d’ESO i 1r de Batxillerat amb 
interès en els àmbits de la ciència i la tecnologia. Es 
planteja com una experiència preuniversitària que pot 
ser una oportunitat per despertar vocacions en els graus 
que s’imparteixen al CBL.

En paraules de l’actual estudiant de l’EETAC, Mi-
guel Marín, participant en l’edició de 2016 “és un cam-
pus molt intens, on fas molts amics”. 

Un grup d’unes 20 noies i nois hauran de fer front a 
situacions inesperades. Segons recordava en Miguel a 
l’entrevista recent a Ràdio Castelldefels, “estàvem fent 
com una recepció i de sobte va sonar l’alarma”. Així 
és com el soterrani de les instal·lacions esdevenen un 
autèntic Escape Room.

 Professorat universitari a més de personal d’educa-
ció en el lleure seran els responsables d’idear i fer pos-
sible una setmana de reptes, de treball en equip, d’es-
tímul a la creativitat i a la innovació en projectes on 
la ciència i la tecnologia són la clau per a resoldre els 
enigmes que s’aniran plantejant. A més del contingut 
acadèmic i pedagògic hi haurà un fort vessant esportiu 

EL CAMPUS PERMET DESENVOLUPAR CAPACITATS COM LA CREATIVITAT 
I L’ENGINY, EN UN ENTORN CIENTÍFIC

i lúdic per fomentar la cohesió i l’esperit d’equip entre 
elles i ells, com a valors de la vida universitària par-
ticipativa i distesa característica del Campus. Segons 
l’experiència d’en Miguel, a l’edició on va participar 
“comparteixes vivències amb gent del teu àmbit perquè 
és gent que té els mateixos gustos que tu, gent de la teva 

Els participants d’aquest any hauran de fer 
front a una emergència sobrevinguda

Miguel, antic participant 
del UP4: “Comparteixes 

vivències amb gent amb 
els mateixos 

gustos que tu”

Durant una setmana, els nois i noies 
compartiran investigació i lleure

edat, nois i noies que els hi agrada aprendre, els agrada 
investigar, el món de la tecnologia, la ciència i la veritat 
és que tinc molt bon record d’aquest campus”.

Les persones que hi participin seran allotjades a 
la Residència Universitària RESA situada al mateix 
campus -amb règim de pensió completa- on durant una 
setmana es bellugaran i faran seves les instal·lacions i 
laboratoris de les dues escoles que s’ubiquen al Cam-
pus, l’Escola d’Enginyeria de Telecomunicació i Aero-
espacial de Castelldefels (EETAC) i l’Escola Superior 
d’Agricultura de Barcelona (ESAB) i gaudiran de la 
resta de serveis diversos -Biblioteca, servei de restau-
ració, etcètera- amb els quals compta el CBL. 

Es treballaran temes tan diversos com les teleco-
municacions, l’aeronàutica i  l’espai, l’enginyeria de 
biosistemes i alimentària, la biotecnologia, els drons, 
l’electrònica o la informàtica enfocats al nivell adequat 
per tal que resulti entenedor i motivador per les perso-
nes que s’hi apuntin a viure una aventura a Castellde-
fels que a més de la proximitat a les atraccions turís-
tiques pròpies de la zona i de Barcelona, oferirà uns 
atractius menys coneguts però tant o més encisadors.

Si estàs esperant el moment perfecte, és ara! III

D
estinataris: joves de 4t d’ESO  o 1r de batxi-
llerat o graus apassionats per la ciència i la 
tecnologia i que vulguin viure una setmana 
al Campus del baix Llobregat de la UPC amb 

altres joves que comparteixen la mateixa passió.
Si t’agraden els reptes i vols viure una petita aventura 
en la qual la ciència i la tecnologia, però també la ima-
ginació i la creativitat, són clau per sobreviure, aquest 
és el teu campus!

El Campus del Baix Llobregat es troba en un en-
torn privilegiat de la ciutat de Castelldefels, envoltat 
per la natura i ubicat al Parc Mediterrani de la Tecno-
logia (PMT), dins l’àrea del Delta del Baix Llobregat, 
al municipi de Castelldefels, al costat del Canal Olím-
pic, a 10 minuts de l’aeroport, a 20 minuts del centre 
de Barcelona i a 5 minuts de la platja. Un espai on 
gaudir de la universitat i la seva gent. De l’1 al 6 de 
juliol. Inscripcions obertes a: https://cbl.upc.edu/ca/
cienciatec/activitats/castechdefels Dates: de l’1 al 6 de 
juliol de 2019 (de dilluns a dissabte). Amb activitats 
durant tot el dia, allotjats al mateix Campus. 

Allotjament al Campus de la UPC

Lloc: Campus del Baix Llobregat de la UPC a Cas-
telldefels
Preu:  545€, inclou totes les activitats, allotjament i 
pensió completa
Possibilitat de bonificació per l’alumnat de Castellde-
fels. Subjecte a la valoració dels Serveis Socials i la 
disponibilitat pressupostària. 
Per a més informació: participació@castelldefels.org 
o trucar al telèfon 936 651 150. Ext. 1402
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Jaume Grau
ESCRIPTOR

E
l passat dimecres 29 de maig vam tenir el plaer d’aco-
miadar aquest darrer cicle del Cafè filosòfic d’Esplu-
gues amb els amics de l’Ateneu Santfeliuenc. S’ha 
donat l’agradable casualitat de complir 4 anys d’exis-

tència, des que el 29 de maig de 2015 vam iniciar aquesta 
petita aventura al Cau de les Arts d’Esplugues de Llobregat, 
també ara escenari habitual dels nostres debats.

En aquest cas, hem escollit un tema important, no per 
l’actualitat de la polèmica sobre la tauromàquia -que no és 
menor i que ens ha donat peu per a posar-la en el centre 
de la discussió-, sinó perquè obre molts interrogants sobre 
el sentit de la pròpia existència humana en el món i la seva 
relació amb la resta dels éssers vius.

Hem pres com a eix vertebrador del diàleg el llibre Filo-
sofía y toros. Un debate ético (Edicions UAB, 2018), de Mar-
ta Vericat, filòsofa i animalista, amb pròleg de Ramon Alco-
berro, doctor en  filosofia, que també ens ha acompanyat. 
En aquesta ocasió, provinents de l’àmbit animalista de Sant 
Feliu de Llobregat, hem comptat amb dues inestimables col-
laboracions. Mariona Giralt ens ha parlat de les seves experi-
ències amb els cavalls, en l’ensinistrament amb estímuls posi-
tius, com les pastanagues de premi, lluny del càstig físic, i tot 
en el context del respecte a tot ésser sensible i susceptible de 
patir dolor. Tere Rodríguez, fundadora de l’APAEC i impulsora 
del Centre d’Acollida d’Animals Exòtics de Sant Feliu, ens ha 
fet notar que fins i tot els animals que no són normalment 
considerats domèstics, com les serps, tenen també la seva 
sensibilitat i mereixen que els tractem amb consideració. 

Ramon Alcoberro ha situat l’ètica en el centre de la seva 
reflexió, una ètica que contempla el món des d’una nova 
perspectiva a partir de la bomba atòmica i de la constatació 
que el progrès de l’home pot destruir la vida. L’ètica del segle 
XXI ha d’oblidar la metàfora de la piràmide -l’home al cim de 
la Creació- i adoptar la metàfora de la xarxa -imbricats i en 
igualtat amb tots els éssers-. L’antropocentrisme parteix de 

Debats filosòfics: Germans animals

la lectura bíblica que l’home és el senyor dels animals, i que 
tot està a la seva disposició per a fer-ne ús sense limitacions. 
Malauradament, avui constatem que sí que estem arribant 
a uns límits que ens imposa l’escassetat dels recursos na-
turals, que pot amenaçar la nostra supervivència i la de les 
futures generacions. Aquí és on cita el principi de responsa-
bilitat de Hans Jonas quan afirma categòricament: “Fes el 
que vulguis, mentre sigui compatible amb la continuïtat de 
la vida humana”, i diu que hem de situar els que encara no 
han nascut com a jutges dels nostres actes. Aquest canvi de 
paradigma ètic i cosmològic és el que ens ha de fer replan-
tejar la nostra relació amb tots els éssers, especialment amb 
els animals, que són els més propers a nosaltres, els nostres 
germans animals.  

Per què la Marta Vericat ha escollit la tauromàquia com 
a tema del seu llibre Filosofía y toros. Un debate ético, motiu 
de la nostra trobada? Sense entrar en experiències perso-
nals viscudes en entorns taurins, ens argumenta que aquesta 

pràctica anacrònica és actualment l’espectacle més explícit 
de tots els temes que s’han anat introduint a la xerrada. Per 
si mateix el concepte d’espectacle ja il·lustra sobradament la 
nostra percepció distorsionada, a voltes esperpèntica, de la 
realitat, però de la qual gaudim  com a espectadors passius 
sense la més mínima intenció de fer un esforç per canviar-la.

La priorització d’una espècie sobre les altres, l’especis-
me, és una de les manifestacions més evidents de l’antro-
pocentrisme, i es fa palesa en la contesa falsament espor-
tiva que enfronta l’home amb l’animal, que el primer ha de 
guanyar fatalment, quasi com un designi diví, fent gala d’una 
pretesa superioritat -que per si de cas, s’afavoreix amb pràc-
tiques com l’afaitat, sense oblidar la superioritat tecnològi-
ca dels estris de matar-. Una lluita contra un pacífic animal 
herbívor que només es planteja com a escenari de lluïment 
postural i d’exhibició d’una masculinitat, aclaparadorament 
dominant en l’escenari taurí, pròpia del sexisme més explícit.

Marta Vericat ens ha fet un recorregut per les diverses 
interpretacions positives de la tauromàquia i ha citat els seus 
defensors en diferents àmbits: l’art, la cultura, la tradició, àd-
huc la conservació d’una hipotètica raça animal. Deixant a 
banda la importància de la conservació del patrimoni de la 
tradició com a element constitutiu de la idiosincràsia nacio-
nal, és un feble argument justificar la tradició amb arguments 
antropològics, tan periclitats en els nostres dies com les al-
legories bíbliques, que de la mateixa manera tolerarien pràc-
tiques com l’infanticidi i l’ablació del clítoris.

Confusions conceptuals molt importants, que ens exigi-
rien escenaris més amplis, pretenen avalar la consideració 
de la tauromàquia com un art, i hem fet un petit resum dels 
seus defensors i dels seus detractors, no oblidant les obres 
immortals de Goya i Picasso, per exemple, que ambdues 
postures interpreten de maneres contraposades, polèmica 
que Alcoberro ha tancat taxativament amb l’afirmació que 
“l’antropofàgia no és gastronomia”. III

LA CITA VA GENERAR DEBATS ENTRE ELS ASSISTENTS | JOANA RODRÍGUEZ
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L’HOSPITALET

P
oca cosa más se 
puede comentar 
de los resultados 
de las municipa-

les en L'Hospitalet, más 
allá de recordar que Núria 
Marín ha llevado al PSC 
a recuperar la mayoría 
absoluta que perdió en 
2011. Los socialistas con-
siguieron 14 regidores y 
alcanzaron los 43.696 vo-
tos, cifras que no se recor-
daban desde los buenos 
tiempos de los años 90 y 
principios del 2000. De 
esta manera, los socialis-
tas alcanzarán los 44 años 
consecutivos gobernando 
la ciudad.

Hablar de pactos, 
pues, a tenor de estos 
resultados, parece ridí-
culo, aunque habrá que 
ver qué política de alian-
zas establece Marín con 
otras formaciones como 
En Comú, que durante la 
campaña no llegó a ce-
rrar nunca la puerta a un 
acuerdo con el PSC para 
la gobernanza municipal. 
Una tradición, la de pactar 
con otras formaciones aun 

Francisco J. Rodríguez
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16.342

11.280

11.899

5.199

27
Concejales

43,3%

16,2%

11,8%

11,1%

5,1%

2. Francisco José Belver Vallés 
3. Rocío Del Mar Ramírez Pérez 
4. Cristian Alcázar Esteban
5. María Ángeles Sariñena 
Hidalgo
6. Jaume Graells i Veguin
7. María Teresa Revilla Sánchez

8. José Castro Borrallo
9. Laura García Manota
10. Jesús Husillos Gutiérrez
11. Olga Gómez Fernández
12. David Quirós Brito
13. María Dolores Ramos Zafra
14. Cristóbal Plaza Lao

1. Antoni Garcia i Acero
2. Rosa Batalla i Pascual
3. Jorge García i Muñoz
4. Lluïsa Carmona i Martínez

5. Xavier Mombiela i Quintero

1. Miguel García Valle
2. Carmen Esteban Fernández
3. Rainaldo Ruiz Narváez
4. Jesús Amadeo Martín González

1. Ana M. González Montes
2. Sergio Moreno Ruiz
3. Núria Lozano Montoya

1. Sonia Esplugas Gonzalez

1. Núria Marín
MartínezHacia los 44 años de PSC 'nonstop'

El PSC afronta 
un mandato tranquilo, 
con una mayoría que 
le permitirá gobernar 

cómodamente 

teniendo la mayoría abso-
luta, que no es ajena a los 
socialistas hospitalenses, 
ya que Celestino Corba-
cho, antecesor de Marín 
en el cargo, ya lo practi-
có con los ecosocialistas. 
Una relación con el entor-
no ICV-EUiA que siguió 
durante el mandato 2011-
2015, ya con Marín, en 
aquella ocasión más por 
la necesidad de apuntalar 
el gobierno municipal. 

Tú a L'H y yo a BCN
Sea como sea, Marín ha 
conseguido su tercera 
victoria en L'Hospitalet 
que le permitirá gobernar 
más cómodamente y, pa-
ralelamente, Corbacho, 
número 2 de Manuel Valls 
por Barcelona, entra de 
regidor por la capital ca-
talana. Al no conseguir la 
lista de Valls asaltar la al-
caldía barcelonesa, la foto 
de un Corbacho regidor 
con cartera en Barcelo-
na y una Marín alcaldesa 
tendrá que esperar.

Pero volvamos a 
la realidad. El PSC de 
L'Hospitalet afronta un 
mandato relativamente 
tranquilo, con una mayo-

ría que le puede permitir 
tirar adelante mociones 
con toda la facilidad del 
mundo en el Pleno. Pero 
tendrá que ir con precau-
ción, puesto que la oposi-
ción, que se plantea dura 
con una ERC que ha subi-
do espectacularmente -y 
de la que nos ocuparemos 
a continuación-, sacará 
continuamente a colación 
el 'rodillo' socialista, que 
previsiblemente impedirá 
aprobar propuestas com-
prometidas para el go-
bierno. 

Aquí el gobierno de 
Marín tendrá que ser hábil 
a la hora de implementar 
su programa y, a la vez, 
dar 'vidilla' a la oposición 

para no dar imagen de su-
perioridad.

Por su parte, ERC se 
erige como representante 
del independentismo en 
una ciudad tradicional-
mente poco proclive a las 

tesis independentistas. De 
hecho, arrebata a Ciuda-
danos el papel de líder de 
la oposición, figura que 
pasa de García -Miguel- a 
Garcia -Antoni-.

5 partidos en el Pleno
El voto independentis-
ta crece en L'Hospitalet, 
aunque tan solo ERC 
consigue representación 
en el Pleno. Junts per 
l'Hospitalet, heredera de 
la antigua Convergencia, 
se queda fuera, así como 
la CUP, que tampoco con-
sigue revalidar su único 
regidor.

Además de PSC, ERC 
y Cs, completan el arco 
plenario L'Hospitalet En 

Comú -que repite los tres 
que sacó Canviem en 
2015- y el PP, que resiste 
a los envites de la coyun-
tura local y nacional y ob-
tiene un representante. 

A nivel de oposición, 
se distingue un bloque 
de izquierda -ERC y En 
Comú, aunque aquí la 
cuestión nacional lo com-
plica- y otro de derecha 
-Cs y PP-, que pueden dar 
pistas de por dónde irán 
los tiros a lo largo del man-
dato, por lo que respecta a 
pactos o apoyos para tirar 
adelante mociones -que de 
todas formas no se aproba-
rán si el PSC no quiere-. 
Sea como sea, Marín tiene 
donde pescar. III

MARÍN CELEBRA LA MAYORÍA ABSOLUTA SOCIALISTA CON LOS SIMPATIZANTES |  PSC-LH
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CORNELLÀ

Balmón barre y se asegura la alcaldía

18.184
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2

2

5.387

2.960

3.813

2.785

25
Concejales

47,4%

14%

9,9%

7,7%

7,2%

2. Emilia Briones Matamales
3. Antonio Martínez Flor
4. Rocio García Pérez
5. Sergio Fernández Mesa
6. Aurora Mendo Sánchez
7. Ot García Ruiz
8. Lidia Gómez Pla

9. Joana Piñero Romera
10. Enrique Vanacloy Valiente
11. Maria De Las Mercedes 
Fernández García
12. Manel Clavijo Losada
13. Nelia Martínez Gallardo
14. Carlos Domínguez Rodríguez

1. Raquel Albiol Gilabert
2. Teresa Vidal Llargues
3. Carles Alemany Lluis
4. Estrella Corominas Molleja

1. Daniel Martinez Rodriguez
2. Ismael Ciurana Sanchez
3. Pedro Millan Rodriguez

1. María Carmen López Álvarez
2. Elisabet García Petit

1. Claudio Carmona Vargas
2. Sergio Gomez Marquez

1. Antonio 
Balmón Arévalo

C
ornellà ha sido 
otra de las ma-
yorías absolutas 
que el PSC ha 

conseguido en las muni-
cipales de mayo. En este 
caso, la ha recuperado des-
pués del traspiés de hace 
cuatro años que le dejó 
en minoria. Pese a ello, el 
mandato fue relativamente 
plácido para los socialis-
tas, liderados por un Anto-
nio Balmón que lleva en la 
alcaldía desde el año 2004 
-cuando substituyó al his-
tórico José Montilla, que 
ponía rumbo a Madrid-. 
Con la victoria apabullante 
en las municipales se ase-
gura cuatro años más en el 
sillón de alcalde, en el que 
para entonces llevará sen-
tado 18 años.

Los tradicionales so-
cios de Balmón -al que han 
ayudado en más de una 
ocasión a tirar adelante los 
preuspuestos, sobre todo 
en este último mandato-, 
ICV-EUiA, se presentaron 
de la mano de los comunes 
en la lista Movem Cornellà 
que, liderada por Claudio 

F. J. R. 

Balmón ya ha
expresado su voluntad 
de llegar a acuerdos 
con el resto de 
formaciones políticas

Carmona, se ha llevado 
un par de regidores, los 
mismos con los que par-
tían los ecosocialistas. 
De hecho, Balmón ya ha 
expresado su voluntad de 
llegar a acuerdos con ellos  
y con otras formaciones 
en el nuevo mandato. La 
otra candidatura que com-
partió espacio en Cornellà 
En Comú (CeC) durante 
el pasado mandato, Pode-
mos, ha conseguido otro 
par de representantes. Esta 
lista estaba capitaneada 
por Mari Carmen López, 
la concejala no adscrita 
que abandonó CeC poco 
después de los comicios 
del 15, por desavenencias 
en el funcionamiento del 
grupo municipal.

'Sorpasso' de ERC
Tanto a nivel de votos 
como de representantes 
conseguidos, Movem Cor-
nellà y Podemos han per-
dido apoyos. De esta ma-
nera, el espacio que hace 
cuatro años se erigió como 
punta de lanza da la oposi-
ción a Balmón, queda re-
ducido ahora a la cuarta y 
quinta posición. 

El liderazgo de la opo-

sición recae en ERC, que 
ha obtenido otro histórico 
resultado en una ciudad en 
donde nunca ha tenido una 
importante representación. 
Los cuatro regidores repu-
blicanos volverán a hacer 
presión para que en el Ple-
no se discutan cuestiones 
relacionadas con la cues-
tión nacional y los efectos 
del 'procés', tras años en 
los que se han quejado que 
los socialistas, a través del 
reglamento municipal, im-
pedían que se debatieran y 
votaran mociones en este 
sentido. 

La otra formación que 
había formado parte de 
CeC y que se presenta-
ba en solitario este 2019, 

Alternativa d'Esquerres 
-que rompió con el grupo 
de CeC el año pasado por 
desacuerdos relacionados 
con el 'procés'-, no ha con-
seguido llegar al 5% para 
tener representación en el 

Pleno y se ha quedado fue-
ra. Y siguiendo en el espec-
tro soberanista, Junts per 
Cornellà se queda fuera del 
Pleno, después de que el 
antiguo PDeCAT tampoco 
lo consiguiera hace cua-
tro años. Quien tampoco 
estará representado en el 
Pleno de Cornellà es el PP, 
que se queda a pocos votos 
de llegar al 5% necesario. 
Con el 4,75% de los votos 
-1.820-, los populares se 
quedan sin voz en otro de 
los grandes municipios del 
área metropolitana.  

Por su parte, Ciudada-
nos mantiene casi exácta-
mente los mismos votos 
que en 2015 y se queda 
con los tres concejales 

que tenía en la casilla de 
salida.

Pleno de izquierdas
La composición del Pleno 
da una mayoría muy im-
portante a las izquierdas, 
con cuatro formaciones de 
las cinco que hay. Ciuda-
danos se queda solo ante 
el peligro en un mandato 
en el que el problema de 
la vivienda -los alquileres 
están subiendo como la 
espuma en la ciudad-, los 
estragos de la crisis o al-
gunos problemas de orden 
público -sobre todo cerca 
de centros de ocio y dis-
cotecas- seguirán siendo 
los principales caballos de 
batalla. III

BALMÓN, ARROPADO POR SIMPATIZANTES Y LÍDERES DEL PARTIDO, SEGUIRÁ COMO ALCALDE |  PSC CORNELLÀ
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SANT BOI VILADECANS

S
ant Boi se tiñe 
de rojo en sinto-
nía con la mayo-
ría de los muni-

cipios metropolitanos. El 
PSC recupera la mayoría 
absoluta, 13 regidores, 
del socialismo de princi-
pios del siglo XXI cuan-
do era alcaldesa Montse-
rrat Gibert. Moret afronta 
una segunda legislatura 

Carlos Manzano

16.001
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6.233

2.758

3.915

2.756
25

Concejales

42,8%
16,6%

10,4%

7,3%

7,3%

2. José Ángel Carcelén Luján
3. Maria Salud González Martín
4. César Antonio Thovar Pérez 
5. Elisabet Latorre Sendino
6. Javier López Herranz
7. Antonia Barragán Prieto
8. Juan Antonio Tamayo 

9. Ascensión Domínguez Recio 
10. José Manuel González 
Labrador
11. Marc Aguilà Esteve
12. Cristina Muñoz Hernández
13. Francisco Javier Nicolás 
Nicolás

1. Miquel Salip i Serret
2. Rosa Mur i Petit
3. Jaume Sans i Margenet
4. Andrea Martinez i Garcia
5. Jordi Vilar i Salvador

1. Olga Puertas Balcell
2. Lluís Tejedor Fabregat
3. Carles Campdepadrós García

1. Alba Martinez Velez
2. Daniel Martinez Redondo

1. Jorge Romero Gil
2. Xavier Alejandre Casanova

1. Lluïsa Moret 
Sabidó

Moret quiere pactar con los comunes

E
l alcalde de Vi-
ladecans desde 
2005, Carles Ruiz, 
accedió a la alcal-

día tras la dimisión de Jau-
me Montfort. Ahora, 12 
años más tarde, ha vuelto 
a recuperar la mayoría 
absoluta con 13 regidores 
y 11.771 votos, lo que su-
pone el 40,14% del total 
emitidos. 

C. M. 
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5.216
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4.442

1.687

25
Concejales

40,1%
17,7%

15,1%

7,2%

5,7%

2. Maria Elena Alarcón Méndez
3. Gisela Navarro Fuster
4. Ricard Calle Martínez
5. Carme Gimeno Berne
6. Anselmo Sánchez Ramírez
7. Jordi Mazón Bueso

8. Rosa María Cañisá Abancó
9. María Ávila Aguilar
10. Joana Sánchez Morillo
11. Olga Reyes Haro
12. Emilia Cano Camacho
13. Francisco Chacón Moral

1. Bàrbara Lligadas i Muñóz
2. Miriam Moysset i Gil
3. Jose Mumany i Baños
4. Judit Moreno i Alonso
5. Manel Membrilla i Marcos

1. Carolina Torres García
2. José Luis De La Rosa Núñez
3. Maria José Iris Ruiz
4. Sara Mª Martínez Colomer

1. José Antonio Martínez Sintes
2. Fernando Ramón Espejo 
Delgado

1. Encarnacion Garcia Jimenez

1. Carles Ruiz 
Novella

Ruiz tampoco necesitará pactos

plácida en la que no ne-
cesitará el apoyo de los 
comunes o las formacio-
nes herederas ICV para 
formar gobierno. Pese a 
ello, Moret ha expresado 
su voluntad de llegar a 
acuerdos con ellos. 

El pleno de la segun-
da ciudad del Baix tras 
las elecciones municipales 
del pasado 26 de mayo 
queda compuesto mayori-
tariamente por partidos de 
izquierda, siendo Ciudada-

nos el partido que marca 
la excepción de la nueva 
corriente ideológica de la 
ciudad. Así, el PSC os-
tentará la alcaldía gracias 
a sus 16.0001 votos, el 
42,85%. ERC pasa a lide-
rar la oposición con cinco 
regidores y 6.233 votos, 
el 16,69%, seguido de Cs 
con tres y el 10,48%. Cie-
rran el pleno Sant Boi En 
Comú con dos y el 7,39%, 
y Podemos-EUiA con 
otros dos. III

En las primeras elec-
ciones en las que se pre-
sentó como cabeza de 
lista del PSC, en 2007, 
mantuvo la mayoría abso-
luta que había ido siendo 
la tónica de los gobiernos 
de Montfort. Sin embargo, 
en su segunda legislatura, 
en 2011, se vio obligado 
a pactar con ICV-EUiA, 
repitiendo este acuerdo de 
gobierno en 2015. Ahora, 
en 2019, Ruiz se dispo-
ne a gobernar Viladecans 

en solitario, aunque no 
son descartables acuerdos 
puntuales. La oposición 
ha cambiado de la derecha 
a la izquierda y de consti-
tucionalista a independen-
tista. ERC arrebata con 
cin regidores y el 17,79% 
de los votos el segundo 
puesto a Ciudadanos, que 
se mantiene con cuatro y 
el 15,15%. Podemos con 
dos regidores y el 7,23% 
y VeC con uno y el 5,75% 
cierran el Pleno. III
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EL PRAT CASTELLDEFELS

L
luís Tejedor, el his-
tórico alcalde de El 
Prat, quien gober-
nó la ciudad duran-

te 37 años, no se ha pre-
sentado a las reelección 
este 26 de mayo, aunque 
el miedo de perder la al-
caldía por parte de los 
herederos del PSUC ha 
resultado ser una alarma 
innecesaria. 

C. M. 
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6.310

2.893

3.347

1.524

25
Concejales

33,4%

21,2%

11,2%

9,7%

5,1%

1. Lluís Mijoler Martínez
2. Alba Bou Jordà
3. Joaquim Bartolome Capdevila
4. Pilar Eslava Higueras
5. Rafael Duarte Molina
6. Anna Martin Cuello

7. David Vicioso Adrià
8. Esther Garcia Fernández
9. Antonio Garcia Martínez
10. Maria Dolors Siles Garcia
11. Francisco Manuel Lorenzo 
Gallardo

1. Juan Pedro Pérez Castro
2. Marta Mayordomo Descalzo
3. Juan Carlos Moreno Roig
4. Débora García Barrios
5. Alejandro Herrera Muñoz
6. Marina García Vargas
7. Juan Manuel Fraile Alonso

1. Jordi Ibern i Tortosa
2. Meritxell Charavia i Ribas
3. Sergi Morales i Gálvez

1. Antonio Miguel Ruiz Redondo
2. Jordi López Gil
3. Montserrat Blazquez Jimenez

1. Sandra Patricia Daza Puente

Comunes y PSC renovarán su acuerdo

V
ictoria estéril del 
PP en Castellde-
fels. Los popu-
lares suben dos 

puntos respecto a 2015, 
manteniendo los 8 conce-
jales de las anteriores dos 
legislaturas, con 7.904 
votos y el 29,28%. Ma-
ría Miranda, la alcaldable 
del PSC, puede seguir en 
el cargopactando con el 

C. M. 
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25
Concejales

29,2%

5.430
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20,1% 16%

15,8%

6,5%

5,6%

2. David Sole Gimeno
3. Maria Del Mar Sicilia Muñoz
4. Silvia Cangueiro Marquez
5. Javier Hiniesto Dominguez
6. Ramon Escola Marco
7. Angelica Benavent Calero 
8. Jesus Romo Hernan Perez

1. Candela López Tagliafico
2. Javier Martín Sainz
3. Ramon Morera i Castell
4. Ana Quesada Del Águila

1. Jordi Maresma i Segarra
2. Lourdes Armengol i Aymerich
3. Rosa Pla Rius
4. Jordi Vendrell i Amat

1. Guillermo Massana Romero
2. María Cristina Corona Guijarro

1. Xavier Amate Paz

1. Manuel Reyes 
Lopez

1. Maria Asuncion Miranda Cuervas
2. Esther Niubó Cidoncha
3. Fernando Cerpa Fernández 
4. Eva López Giménez
5. Jordi Planell Solina
6. Clara Quirante Soriano

¿Un tripartito contra Reyes?

El Prat En Comú ha 
ganado las elecciones en 
la ciudad con 11 regidores 
y 9.940 votos, el 33,48%. 
Los comunes no logran 
la mayoría absoluta, que 
se queda a dos escaños, 
y tendrán que pactar para 
poder tener una legisla-
tura cómoda. Fuentes de 
los comunes han explica-
do a esta publicación que 
su principal opción es al-
canzar un pacto con los 
socialistas similar al de la 

pasada legislatura. Am-
bas partes ya han iniciado 
conversaciones para con-
cretar dicho acuerdo.

Fruto de este futuri-
ble pacto, los regidores 
del PSC tienen muchos 
números de volver a par-
ticipar en el gobierno de 
El Prat, aunque, como 
hemos dicho, no hay nada 
concretado y habrá que 
esperar unos días a concer 
los detalles del pacto que 
hará alcalde a Mijoler. III

Movem de Candela Ló-
pez y ERC. Aunque esta 
vez seguramente Miranda 
y López no se dividirán el 
mandato, puesto que los 
socialistas los han adelan-
tado en cuatro puntos. El 
PSC logra 6 regidores con 
5.430 votos y el 20,12%, 
mientras que Movem 
se queda en los 4 con el 
16,04%. 

La suma de estas tres 
formaciones, a la espera de 
que se pueda sumar alguna 

más como en el pasado 
mandato, dejarán, pre-
visiblemente, una vez 
más a Manuel Reyes en 
la oposición. Miranda, 
de hecho, ya dejó cla-
ro en campaña que no 
se plantea dar apoyo a 
Reyes. Por último, cabe 
destacar que un vecino 
de Les Botigues, José 
María Martínez, ha en-
trado como regidor en 
Sitges con la marca El 
Margallo.  III
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ESPLUGUES GAVÀ

SANT FELIU SANT JOAN DESPÍ

Los socialistas espluguenses suman otra mayoría absoluta para el partido en el Baix 
Llobregat y su lideresa, Pilar Díaz, seguirá gobernando la ciudad cuatro años más. Se 
caen Junts y la CUP en paralelo a la gran crecida de ERC, que dobla sus votos y se eri-
ge como principal partido independentista en el municipio y en el vigía de la acción de 
gobierno de unos socialistas que podrán hacer y deshacer sin muchas complicaciones.

Pilar Díaz regirá la ciudad 4 años más

9.525

11
4

3

2
1

4.065

2.433

2.484

1.283
21     

Concejales

42,6%
18,2%

11,1%

10,9%

5,7%

2. Eduard Sanz García
3. Sara Forgas Ubeda
4. Oliver José Peña Estevéz
5. Montserrat Zamora Angulo
6. Manuel Pozo López
7. Maria Isabel Aguilera Mulero

8. Francisco Javier Giménez 
González
9. Montserrat Pérez Escobar
10. Joan Marín Maestre
11. Claudia Acebrón Morales

1. Oriol Torras i Planas
2. Hermínia Villena i Collado
3. Juan Carlos Sillero i Vera
4. Marta Alarcón i Puerto

1. Jordi Perez Pineda
2. Dolores Castro Leiva
3. Jordi Ramos Pradells

1. Julio Roldan Moreno
2. Gemma Garcia Cejas

1. Marcos Sanchez Siles 

1. Pilar Díaz 
Romero

Gavà consolida el poder socialista en el Delta, en donde han arrasado. El PSC 
obtiene mayoría absoluta y Raquel Sánchez seguirá rigiendo los destinos del mu-
nicipio cuatro años más. Resultados casi calcados a los de sus vecinos, con unos 
socialistas victoriosos y un espectacular ascenso de ERC, que aquí también saca 
pecho por unos históricos resultados. 

El clavel seguirá floreciendo en Gavà

8.726

11
4

2

1
1

3.608

1.222

2.363

1.069
21     

Concejales

42%
17,3%

11,3%

2

1.589

7,6%
5,8%
5,1%

2. Jordi Tort i Reina
3. Rosa Maria Fernández 
Labella
4. Germán Barrena Casero
5. Gemma Badia i Cequier
6. Èric Plaza Lòpez
7. Ester Zamorano Román
8. Julio Tenorio Palacio

9. Mercè Campodarve 
Salvador
10. José Manuel Vara 
Pindado
11. Alba Maria Riba
Limón

1. Miguel Ángel Ibáñez Giner
2. Francisco Gavilán Peña

1. Albert Massana i Gràcia
2. Marta Jimènez i Iborra
3. Miquel Rosellò Lasheras
4. Montserrat Arnau i Recasens

1. Miguel Herrera Díaz
2. Estela Ortega Fernández

1. Isidre Casas Domingo 1. Monica Pares Centeno

1. Raquel  Sánchez 
Jiménez

Fue una de las únicas mayorías absolutas que el PSC consiguió retener en 2015, 
y en 2019 tampoco ha decepcionado. El socialista Antoni Poveda seguirá siendo 
alcalde y falta ver si llegará a acuerdos con otras formaciones, pese a la hegemonía 
que ha mantenido en las urnas. Y es que en el pasado mandato llegó a un pacto con 
ICV y CiU. 

Incombustible Poveda

7.928

11
4

2

1
1

2.741

1.038

1.656

1.015
21     

Concejales

45,9%
15,8%

9,5%

2

1.626

9,4%
6%
5,8%

2. Maria Belén García 
Criado
3. Alejandro Medrano 
Soler
4. Judith Riera Román
5. Julio Jiménez Castillo 
6. Núria Ros Baldominos
7. Cristian Rastrojo Lara

8. Francesca Estradé 
Sabatés
9. José Carlos García 
Romero
10. Eugenia Maria 
Sánchez Flores
11. Ginés Ros Mateos

1. José Luis Cerro Fernández
2. Sergio Postigo García

1. Josep Bracons i Oliach 
2. Mar Besses i Casanovas
3. Lluís Fabrés i Pérez
4. Mònica Jacas i Gimeno

1. Margarita Gual Izquierdo
2. Antonio Pérez Blanch

1. Rafael Roldán Gavete 1. Jordi Elias Terns

1. Antoni  Poveda 
Zapata

La capital de la comarca es otro de los puntos calientes en lo que a pactos se refiere. 
Tras la victoria socialista, los comunes tienen muy difícil conseguir alcaldía y solo 
pactando podrían entrar en el gobierno. ERC les pisa los talones a pocas décimas 
y con los mismos regidores. Habrá que ver si socialistas y comunes se ponen de 
acuerdo para gobernar, y cómo lo harán. 

Los comunes pierden la alcaldía de la capital

5.307

6

5 5

2
1

4.822

1.865

4.777

1.282
21     

Concejales

23,7%

21,5% 21,3%

2

2.265
10,1%

8,3%

5,7%

2. Javier Molina Flores
3. Iván Martín Martínez
4. Margarita Llongueras Vallés
5. Laura Bonilla López
6. Laura González López

1. Oriol Bossa i Pradas
2. Mercè Ariza i Martin 
3. Bernat Dausà i Amigó
4. Flavia Reina i Fajardo
5. Aitor Rivera Garcia

1. Lidia Muñoz Cáceres
2. Manel Martínez Díaz
3. Lorenza María Rider Jiménez
4. Manuel Leiva Velázquez
5. Mireia Aldana Llorens

1. Francisco Javier Alegre Buxeda
2. Elisabet Valencia Mimbrero

1. Jaume Manyoses Canadell
2. Núria Carrera Jiménez

1. Juan Antonio Vázquez Cortado

1. Lourdes 
Borrell  Moreno



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

25EL 26-M, MUNICIP I  A MUNICIP I

SANT VICENÇ DELS HORTS MARTORELL

SANT ANDREU DE LA BARCA MOLINS DE REI

66 votos han decidido el destino de Sant Vicenç. Son los que separan al PSC de ERC, 
que aunque empaten en regidores (8) dejan la alcaldía en bandeja a los socialistas. Solo 
sumaría una mayoría PSC y Cs, y ni los comunes podrían ayudar a revalidar el gobier-
no de ERC. Fuentes de los republicanos reconocen que ya se ven en la oposición y, de 
momento, no se plantean proponer al PSC un pacto para dividirse el mandato.

El PSC gobernará el pueblo de Junqueras

4.349

8

8

3

4.283

1.512

21     
Concejales

33,6%

33,1%

11,7%

2 1.31210,1%

2. Mireia Vergés Rosell
3. Isidre Bautista Compte
4. Francesca Capellades Ladevesa 
5. Juan Ramón Torres Blanco
6. María Peláez Moreno
7. Xavier Gómez Álvarez
8. Patricia Higueras Ovejero

1. Carlos Gomez Alvarez
2. Antolin Jimenez Martin
3. Carmen Soffiati Requena

1. Maria Teresa Aymerich Boltà
2. Miguel Angel Camacho Vega
3. Maria Del Remei Cerdà Herrero
4. Arnau Mata De Casademunt
5. Maite Jiménez Martín
6. Francisco Manuel Infante Sánchez 
7. Yolanda Artigas Barber
8. Juan Carlos Ávila Mateo

1. Jordi Gil Dorado
2. Georgina González García

1. Miguel  Comino 
Haro

5.078

10

6

3

2.840

1.435

21     
Concejales

42,5%

23,7%

12%

2 1.0358,6%

2. Montserrat Tobella Canals
3. Juan Pablo Beas Fernández
4. Rosario Ramírez Pastora
5. Luís Oulego Moral
6. Maite Navas Aguayo
7. Juan Pérez López
8. Francesc Delgado Comajuncosas
9. Rubén Castro Torres
10. Ana María Alba Aguilera

1. Saray Cantero García
2. Xavier Pla Gómez
3. Fernando Yécora Santiago

1. Marc Giribet i Gavara
2. María Antonia Borbón i Esteve
3. Sebastià Santos i Ciurana
4. Maria José Escobedo i Navarro
5. Xavier Vila i Ratés
6. Eunice Martín i Carceles

1. Isabel Rosa Marcos Crego
2. Mariano Nieto Orgaz

1. Manuel Enric 
Llorca Ibáñez

El PSC de Enric Llorca consigue ganar de nuevo las elecciones municipales, aun-
que se queda otra vez al borde de la mayoría absoluta. La suma de los otros tres 
partidos con representación en el Pleno -ERC, Cs y Podemos- se presenta imposi-
ble, aunque los socialistas tienen una nueva opción de confiar en Cs para que les 
den apoyo en la investidura e, incluso, puedan volver a entrar en el gobierno local.

PSC puede repetir tándem con Ciudadanos

Los martorellenses han dado su confianza al candidato de Junts per Martorell y alcalde, 
Xavier Fonollosa, para seguir gobernando la ciudad. Y así lo hará, puesto que ha con-
seguido la única mayoría absoluta no socialista del Baix. Ya no le hará falta, al menos 
a priori, ganarse el favor de ERC para que lo invista, como tuvo que hacer hace cuatro 
años, cuando la posibilidad de un gobierno de izquierdas planeó por el ambiente.

Fonollosa, a consolidar su proyecto de ciudad

5.958

12 4
2

2
1

1.857

1.084

1.183

828
21     

Concejales

50,3 15,6%

9,9%

9,1%

6,9%

2. Cristina Dalmau Cerdà
3. Lluís Esteve Balagué
4. Lluís Amat Ferrer
5. Soledad Rosende Castillo
6. Lluís Sagarra Sesé
7. Rosa M. Cadenas Prados

8. Belén Leiva Herrera
9. Gerard Mimó Creus
10. Alberto Fernández 
Claramunt
11. Andreu González Castro

1. Lluis Tomás Moreno
2. Remedios Márquez Ortega
3. Antonio José Carvajal Jiménez
4. Manuela Franco Romero

1. Xavier Sáez De Cortázar Gea
2. Laura Ruiz Sigüenza

1. Víctor De León i Kunst
2. Rosa Mimó i Creus

1. Juan José Pérez Busto

1. Xavier 
Fonollosa Comas

A diferencia de otros plenos, el de Molins ha mantenido la fragmentación de la pasada 
legislatura, con siete fuerzas. El PSC se ha impuesto, pero lejos de la mayoría absoluta 
que sí que suman los independentistas. Es por esto que ERC, tercera fuerza por detrás 
de Junts -aunque empatados a regidores-, propone reeditar el tripartito del pasado 
mandato. Solo faltará ver quién ostentaría la alcaldía, neoconvergentes o republicanos.

ERC propone tripartito independentista

4.077

7

4

3

1
1

2.120

708

1.743

696
21     

Concejales

29,6%

15,4%
4

2.345

17%

12,6%

1
905

6,5%
5,1%
5%

2. Jessica Revestido Romero
3. Alejandro Herrero Basange
4. Ainoa García Ballestín
5. Miguel Zaragoza Alonso
6. Laia Castellana Martínez
7. Josep Maria Puiggari Troyano

1. Marcel López i Estalella
2. Marta Espona i Burgués 
3. Joaquin Llort i Grau
4. Núria Garriga i Pujol

1. Ramon Sanchez Gil
2. Eva Folquer Alonso
3. Carme Madorell Colomina
4. Jordi Enseñat Garcia

1. Carles Ros Figueras
2. Estefania Castillo Marquez
3. Josep Raventós Fornós

1. Ana Maria 
Aroca De Maya

1. Gerard
Corredera Rebulà 

1.  Xavier Paz 
Penche

1. Laia Cassauba 
Tircazot Rosiña
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OLESA

VALLIRANA

ESPARREGUERA

CORBERA

SANT JUST DESVERN

ABRERA

3.387

8

34

2
1

3

1.617

904

1.225

643
21

Concejales

31,9%

15,2%18,7%

11,5%

6%

8,5%

1.985

2. Lourdes Vallès 
Reguant
3. Eva Creus Oleart
4. Jordi Martinez
Vallmitjana
5. Xavier Rota i Boada
6. Ada Agut i 
Domènech
7. Jordi López 
Guevara
8. Didac Solà Sanchez

1. Martí Fortuny i Planas
2. Marola Cantarell i 
Mora
3. Jordi Parent i Beltran

1. Fernando Dario 
Vicente Benetti
2. Almudena Toledo 
Rodriguez
3. Carlos Fernández 
Ruiz
4. Maria Lourdes 
Garcia Vila

1. José Paniello Limiñana
2. Olga Vanesa Carrasco 
Rodríguez
3. Carlos Navia Baldomá

1. Marc Serradó Mestres
2. Marc Guevara Monfort

1. Xavier Aiguadé i 
Cabello

1. Miquel Riera 
Rey

El Bloc Olesà resiste la embestida de PSC y ERC u 
gana en Olesa. Pierde la mayoría absoluta y baja 4 re-
gidores. Se prevé que el pacto de gobierno se con PSC 
o ERC, con ambos sumaría mayoría absoluta.

El Bloc Olesà tendrá que pactar

3.802

9

23

2
1

2

1.119

865

874

700
21

Concejales

37,7%

11,1%14,7%

8,6%

6,9%

8,5%

2

888

8,8%

1.485

2. Maria Vallejo
3. Rogeli S. De La Cruz 
4. Maria Mas Borràs
5. Daniel Farriols Paulo
6. Sara Gómez Díaz 
7. Juan Jurado Bracero
8. Maria Del Carmen 
Saéz

1. Raquel Montoya 
Campos
2. Pol Valldeperas Prats

1. Alfons Puche i 
Amigues
2. Nabila Belghanou i 
Chriat
3. Jaume Escudé i 
Pascual

1. Josep Maria González 
Murt
2. Francisco Aguilar Alot

1. Jose Manuel Ortí 
López
2. Rafael Soriano Da 
Silva

1. Manel Roca Queralt 
2. Joana Mora Aznar 

1. Eduard Rivas 
Mateo

1. Jordi Mestres i Rosàs

La tónica de subida de los socialistas en la comarca 
también se hace notar en Esparreguera donde el PSC 
pasa de los 6 a los 9 concejales. Previsiblemente go-
bernarán los socialistas tras un pacto con EEC-ECG.

El PSC no dejará perder la alcaldía

3.244

7 3
4

1
1

1

1.549

695

702

456

17
Concejales

35,7%
17%

21,8%

7,7%

5%
7,6%

1.981

2. Georgina Pol 
Borràs
3. Joan Basagañas 
Camps
4. Pedro Jose Soria 
Aliaga
5. Joaquima Giménez 
González
6. Antoni Collantes 
Andreu
7. Josep Maria Rañé 

1. Sergi Seguí i Esteve
2. Montserrat Molinero i 
Juncà
3. Jordi Porta i Pruna

1. Laia Flotats 
Bastardas
2. Anna Vilanova 
Fernández 
3. Josep Maria Cortès 
Artigas
4. Josefa Gutiérrez 
Arjona

1. Just Fosalva Sanjuan

1. Francisco Ferrer 
Miguel

1. Carles Garcia Salas

1. Josep 
Perpinyà i Palau

El socialista Josep Perpinyà, que ha gobernado con 
ERC, previsiblemente volverá a repetir el pacto con 
los republicanos, si estos no deciden aliarse con Junts 
y ponerle las cosas complicadas a Perpinyà.

¿Repetición del pacto PSC + ERC?

3.006

11 2

1
1

2

810

533

653

426
17

Concejales

51,4%
13,8%

11,1%

7,2%
9,1%

2. Francisco Sánchez Escribano
3. Maria Guadalupe Marcos 
Giménez
4. María Teresa Novell Joya
5. Jordi Moreno Moreno 
6. Mercedes Álvarez Montes 

7. Alfredo Delgado Ortega
8. Giulia Mirto Ariño
9. Montserrat Navarro Caraballo
10. Albert Roca Presas
11. Arantxa Galofre Freire

1. Xavier Serret i 
Marsiñach
2. Sara Roca i Ibáñez

1. Miguel Carrión Mateo
2. José Andrés Martín 
Álamo

1. Joaquin Eandi Cuttica 1. Mónica Lorente Gil

1. Jesús Naharro 
Rodríguez

El PSC vuelve a recuperar la mayoría absoluta que 
perdió en 2011. Si en 2007 logró 9 concejales, la ma-
yoría absoluta raspada, este 2019 se ha alzado con 11 
regidores frenando la subida generalizada de ERC.

Mayoría absolutísima del PSC

2.151

7
5

1
1

3

1.619

548

1.013

362
17

Concejales

34,1%

25,7%

16%

5,7%
8,7%

2. Maria Mercè Rocas i Rubió
3. Jordi Anducas i Planas
4. Arturo Martínez i Laporta
5. Meritxell Garcia De Llanza
6. Cristina Blasquiz i López 
7. Víctor González i Julián

1. Rosa Boladeras 
Serraviñals
2. Alfredo Prado García
3. Carme Benito Gómez
4. Jaume Guim Royo
5. Rosa Maria Martín 
Santiago

1. Albert Cañellas Pagès
2. Mònica Estrader 
Rodríguez
3. Xavier Miquel Pons

1. Elias Soleño Pasarin
1. Jose Antonio Andres 
Palacios

1. Maria 
Montserrat 

Febrero i Piera

Tras las diferencias en la última legistaluta en Corbe-
ra, donde han habido alcaldesas de ERC y del PSC. 
Un pacto entre los republicanos y la CUP augura ma-
yoría absoluta independentista en el gobierno.

ERC y la CUP suman

3.228

9 2
3

1
1

1

885

433

532

356
17

Concejales

46,9% 12,8%

17,1%

7,7%

5,1%
6,3%

1.180

2. Òscar Suñe Marín
3. Maria Isabel 
Villafaina Barreto
4. José Manuel 
Vázquez Carmona 
5. Raquel García 
6. Juan Manuel 
Arrabal Galisteo
7. Núria Ruiz López
8. Jordi Urrea i Clos
9. Natalia Gijón

1. Jordi Roca Galafat
2. Laura Ferrer Mas

1. Àlia Kirchner i 
Giménez
2. Albert Isidro i 
Navarro
3. Elena Vilarroig i 
Aguilera

1. Enrique Giraldez 
Huerta

1. José Ávila Forga 1. Omar Rodriguez Bello

1. Eva María 
Martínez Morales

La alcaldesa de Vallirana, Eva Martínez, baja un regi-
dor en estas últimas elecciones, de los 10 a los 9, pero 
mantiene la mayoría absoluta. El PSC podrá gobernar 
sin necesidad de pactos una legislatura más. 

Martínez continúa en solitario
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PALLEJÀ

SANT ESTEVE SESROVIRES

CERVELLÓ

BEGUES

SANTA COLOMA

TORRELLES

2.055

7 3
4

1
1

1

1.083

383

424

381
17

Concejales

34,4%
18,1%

18,8%

7,1%

6,3%
6,4%

1.122

2. Joan Parera i 
García
3. Alberto Segura 
Fuentes
4. Rebeca Martínez 
Bernabé
5. Jordi Carbonell 
Blázquez
6. Oscar Santos 
Izquierdo
7. Soledad Montalbán

1. Miquel Fuentes i 
Núñez
2. Noelia Fernàndez i 
Carod
3. Pere Sierra i Balasch

1. Olga Campos 
Berlanga
2. Joan Brosa Rojas
3. Victor Miguel 
Gabarrón Benítez
4. José Luis Regueira 
Santos

1. Ferran Morera 
Villalonga

1. Rafael Martín Pérez 1. José Javier Saldaña 
Muñoz

1. Ascensión 
Ratia Checa

Ascensión Ratia, alcaldesa de Pallejà, ha revalidado 
la alcaldía quedandose a 2 escaños de la mayoría ab-
soluta, subiendo de los 5 a los 7 regidores. Previsible-
mente Ratia volverá a pactar con ERC para gobernar. 

Ratia marca distancias con el PSC

1.875

6 6

1

1.625

316
13

Concejales

41,9%
36,3%

7%

2. Cristina Martínez Rodríguez
3. Montserrat Canas Moldón
4. Juan Manuel Sanguino Neila
5. Silvia Muñoz Almirante
6. Ferran Soriano Martínez

1. Josep Ramon Mut i Bosque
2. Irina Moreno i Martí
3. Albert Racaj i Ferron
4. Meritxell Perelló i Carmona
5. Òscar Vendrell i Fisas
6. Rosaura Serra i García

1. Juan Noguera Garcia

1. José Ignacio 
Aparicio Ciria

El PSC de Aparicio sube y queda en manos del úni-
co concejal de Ciudadanos. Empate en el pleno entre 
ERC y PSC -con 6 cada uno- y 1 de Cs. Aparicio go-
bernará con el apoyo, quizás puntual, de los naranjas. 

Aparicio, a 21 votos de la absoluta

1.142

4

2
4

1
1

1

584

320

352

248
13

Concejales

28,7%

14,7%
27,7%

8,8%

6,2%

8%

1.102

2. Maria Pau i Viver 
3. Juan Ramon 
Vílchez i Enríquez 
4. Jèssica Muñoz i 
Rodríguez

1. David Segado García
2. Ruth Arjona Cañete

1. Anna Martinez i 
Almoril
2. Abel Anguiano i 
Solé
3. Susana Gaitán i 
Alcalde
4. Alba Arcos Valle

1. Isis Sanpera Calbet

1. Esther Sánchez 
Soriano

1. Boi Fusté Carbonell

1. Jordi 
Bartolomé i 
Fernández

Anna Martínez, que sustituyó a Gerard Segú como al-
caldesa en 2016, ha perdido las primeras elecciones a las 
que se presentaba como cabeza de lista por 40 votos. Ne-
cesita pactar con Acció y PSC para seguir gobernando.

Martínez pierde en su primera vez

949
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4

2

2
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490
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13
Concejales

32,3%

26,1%

16,8%

16,7%

2. Judith Roig Ollé
3. José Antonio Gallardo Parra
4. Vanesa Santiago Vila
5. Sebastian Guichandut Agüero

1. Josep Manel Rafí i 
Roig
2. Ainoa Olza i Garcia
3. Ferran Alves i Garcia
4. Lourdes Roig i Pi

1. Eduard Garcia Riera
2. Falgas Marco 
Margaleff

1. Joan Carles Martínez 
Romero
2. Francisco Poley 
Herrera

1. Ignasi 
Llorente Briones

CAT pierde la mayoría absoluta, por lo que sus posibi-
lidades de pacto para mantener la alcaldía pasarían por 
Junts o ERC. Aunque PSC apuesta por un apoyo pun-
tual en la investidura de un gobierno de ERC yJunts.

¿Gobierno alternativo de ERC?

1.347

6 1
3

1
1

1

352

306

331

273
13

Concejales

36,3% 9,4%
17,4%

8,9%

7,3%

8,2%

648

2. Joan Molina Molina
3. Maria Gloria 
Llauradó Fornt
4. Jordi Montaña 
Serres
5. Anna Maria 
Méndez Achell
6. Alfons Duran 
Martínez

1. Benito Navarro 
Rebelles

1. Jaume Olivella i 
Riba
2. Marta Roig i Segura
3. Jaume Cornelles i 
Buñuel

1. Maria Teresa Garcia 
Garcia

1. Maria Casadevall 
Munné

1. Guayarmina Saavedra 
Serrano

1. Maria Mercè 
Esteve Pi

Begues vuelve a confiar en su alcaldesa en una atí-
pica subida de JxCat en las municipales. El partido 
heredero de CiU gana 1 concejal, hasta los 6, a 1 de la 
absoluta, lo que permitirá a Esteve seguir en solitario.

Esteve roza la mayoría absoluta

1.172

5
1

4

1
1

1

365

249

335

228
13

Concejales

30,2%
9,4%

24,1%

8,6%

5,8%

6,4%

935

2. Adrià Companys i 
Arcusa
3. Anna Falguera i 
Planas
4. David Sánchez i 
Jordan
5. Maria Isabel 
Mercader i Allué

1. Joan Galceran i 
Margarit

1. Enric Carbonell 
Jorba
2. Roser Brosed Yuste
3. Elisenda Barberà 
Pujol
4. Óscar Rodríguez 
Andreu

1. Antonio Gonzalez 
Bermejo

1. Laura Haba Jimenez 1. María Ángeles Ríos 
Echeverría

1. Maria Del 
Carme Rallo i  

Casanovas

Los republicanos ganan las elecciones y superan en 
un regidor a los socialistas. Tras un mandato movido, 
no se prevé un acuerdo entre ERC y PSC para repar-
tirse la alcaldía y queda todo abierto. 

ERC y PSC buscan socios
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COLLBATÓ

LA PALMA

EL PAPIOL

CASTELLVÍ

SANT CLIMENT

1.018

6
2

1

2

507

199

414

11
Concejales

46,4%

26,5%

17,5%

9,2%

2. Josep Estradé Calmet
3. Mar Andreu Rojas
4. Jordi Riera Heredia
5. Lourdes Vilalta Nicuesa
6. Cristina Fernandez Mora

1. Gemma Rodríguez 
Quiñonero
2. Libry Johanna 
Ahumada Bayuelo

1. Maria Teresa 
Casanovas Archs
2. Silvia Baraldés Val

1. Juan Antonio Mani 
Ibáñez

1. Miquel Solà 
Navarro

Pese a no conseguir la mayoría absoluta, el republicano 
Miquel Solà apunta a revalidar la alcaldía. Un acuerdo 
con Junts -en 2015 ya pactó con CiU-, que obtuvo dos 
concejales, seguramente mantenga a Solà como alcalde. 

ERC mantendrá la alcaldía con Junts

687

4

4

1

2

625

217

461

11
Concejales

33,6%

30,5%

22,5%

10,6%

2. Cristina Torrent i Oriol
3. Albert Querol i Lacarte
4. Sílvia Romero i Segarra

1. Maria José Giner 
Martos
2. Ana Schkot Lozano
3. Maria Jesús Álvarez 
De Marcos
4. Isaac Rosa Villarrasa

1. Jordi Bou Compte
2. Anna Serra Garcia

1. Meritxell Aguilar 
Garcia

1. Joan Borràs i 
Alborch

El PSC complicó la vida a ERC, que fue primera por 
solo 62 votos. En un Pleno de fuerzas independentistas, 
los socialistas no tienen ninguna opción frente a la más 
que posible ayuda de Junts para que ERC gobierne.

ERC y Junts, condenados a entenderse

821

5
4

2

699

416
11

Concejales

37,3%

31,7%

18,9%

2. Montserrat Fulquet Martí
3. Salvador Tugas Molins
4. Neus Serrano López 
5. Jesús Insausti Solé

1. José Antonio Monteagudo Urgel
2. David Roda Raya
3. Laura Catalán Martínez
4. Judith Amigó Geis

1. Ismael Mora i Lobato
2. Elisabet Marcos i Gelabert

1. Isidre Sierra 
Fusté

Sant Climent es de los municipios con menos partidos 
en su Pleno: Junts, con el alcalde Sierra al frente, PSC y 
ERC. Los republicanos pueden aupar al gobierno a socia-
listas o neocovergentes, siendo más plausible lo segundo.

Dos contra uno en Sant Climent

634

5
4

1

1

534

165

217

11
Concejales

37,5%
31,5%

12,8%

9,7%

2. Maria Rosa Escobar Olivas
3. Daniel Muxi Hernández
4. Roc Sanarau Peris
5. Susanna Fort Mateos

1. Anna Pascual Roca
2. Miriam Diez Piñol
3. Jordi Segura Tejedor
4. Laura Prieto Juvell

1. Enric Bellver i Ballester

1. Francisco Javier 
Lahoz Hernández

1. Xavier 
González 
Alemany

La Palma Sempre se ha llevado el gato al agua y segu-
ramente retenga la alcaldía. Solo un pacto -antinatura, 
tal y como están las cosas- entre ERC, Junts y PSC po-
dría arrebatar el gobierno a los comunes palmerenses. 

Los comunes retendrán la alcaldía

451

4
3

2

280

200

9
Concejales

44%

27,3%

19,5%

2. Jose Cara Escudero
3. Joan Carles Almirall Sanchez
4. Maria Teresa Minguez Busom

1. Victoria Castellanos Núñez
2. Amalia Maria Sánchez Lemos
3. Mari Carmen Pérez García

1. Joan Carles Ventura i Coll
2. Anna Gil Llopart

1. Adria Camino 
Fideu

La distribución del Pleno en Castellví que hará que la 
alcaldía siga en manos de Endavant, aunque la alcaldía 
recaería en el independiente Adrià Camino y no en Joan 
Carles Almirall, alcalde hasta ahora y número 3.

Castellví tendrá nuevo alcalde
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Marga Solé
PERIODISTA

F
inalment descansarem per una temporada de cites a 
les urnes. Hem de començar a caminar i dedicar-nos 
a unes altres coses, amb la confiança necessària per 
iniciar projectes de futur, malgrat sembli que el panora-

ma polític i social a Espanya i Catalunya, quan escric aquest 
article, no està encara gaire clar. 

De moment el que sembla és que hem decidit qui volem 
que governi els nostres ajuntaments els pròxims quatre anys. 
Als grans municipis de l’àrea metropolitana han repetit les es-
querres i el PSC continuarà governant a la majoria i en alguns 
casos, com Cornellà amb Antonio Balmón o l’Hospitalet, amb 
Núria Marín tornaran a fer-ho amb majoria absoluta, i altres en 
coalició. Al Prat el que sí que canviarà és l’alcalde després de 
la marxa de Lluís Tejedor. El nou candidat, Lluís Mijoler, amb 
el Prat en Comú ha revalidat els 11 regidors i el PSC amb 
Juan Pedro Pérez quasi ha doblat els anteriors resultats i ha 
aconseguit 7 escons. Aquest resultat no fa preveure grans 
canvis a l’Ajuntament. També cal destacar l’augment de vots 
d’ERC i la pèrdua de l’espai polític de Junts Per Catalunya 
(antiga CiU), que ha desaparegut de molts consistoris, tot i 
que resulta curiós que malgrat la davallada dels antics con-
vergents, Carles Puigdemont hagi aconseguit ser el candidat 
més votat a les eleccions europees a Catalunya.

Cal fer esment també que a Barcelona ciutat i a molts 
altres  indrets hagi guanyat un partit nacionalista i històric com 
ERC, que té al seu líder, Oriol Junqueras, a la presó. És curiós 
que un partit que el seu candidat no ha trepitjat els carrers 
fent campanya hagi aglutinat el ressò de la independència. 
Però és clar, el seu discurs no ha estat trencador, ni violent, 
sinó més aviat dialogant, pactista... És aquell “ja ho farem” 
que tants bons resultats ens ha donat en altres temps als 
catalans. I això la ciutadania sembla que ho ha valorat. 

El que tampoc no està decidit és el destí d’Espanya des-
prés que el 28 d’abril hi hagués una victòria aclaparadora del 
'Haz que pase' del PSOE. A hores d’ara no queda clar com 
es configurarà un govern a la Moncloa ni si Pedro Sánchez 
decidirà tirar endavant un govern amb solitari i amb acords 
puntuals, pactarà amb Unidas Podemos malgrat que no su-
min els 176 vots necessaris o bé s’escorarà cap a la dreta i ho 
farà amb Rivera i Casado. És important governar, però això 
també significa pactar i tirar endavant el país. Cal recordar 
que els Pressupostos Generals de l’Estat estan prorrogats 
des del 2016. 

Cal dir, però, que el PP ha aconseguit els pitjors resultats 
de la seva història amb el discurs radical de Casado que no 
volia, penso, que el confonguessin amb VOX que per a ells 
és la “bitxa”, després del resultat aconseguit a Andalusia. Per 
la seva banda Rivera es vol desmarcar deixant clar que no 
donarà suport a Sánchez i manifestant el seu desig de ser el 
cap de l'oposició. 

Eleccions al Parlament, a la tardor?
Però torno a Catalunya. Barcelona i la seva àrea metropoli-
tana han deixat clar que no volen la independència. S’ha de 
començar a obrir el diàleg per posar damunt la taula les eines 
del joc. Cal recordar que encara ens queden per votar les 
eleccions de Catalunya, que s’especula que podrien ser cap 
a la tardor i que la Generalitat governa amb els pressupostos 
del 2017. Mentrestant, el que cal és fer pactes per aconseguir 
més transferències, més reconeixements... I per damunt de 
tot convivència i tranquil·litat als carrers, a les places i també 
a les llars. S’han d’acceptar les contradiccions que la pràctica 

Ara toca posar-se a treballar

política comporta i llegir en positiu la realitat del país, avui dia, 
i no pas amb records del que en un temps passat van ser. 
Hem de preservar el valor del catalanisme, que segueix sent  
imprescindible com a valor que sobrepassa l’independentis-
me. No podem menystenir les competències de la Generali-
tat, malgrat que les considerem insuficients, i s'ha de posar fil 
a l’agulla a les negociacions, al pacte i a l’entesa. 

Deixem-nos de fer volar coloms, els experiments en 

aquests moments 'millor amb gasosa', i tirem cap endavant. 
Catalunya ho agrairà i espero que, de mica en mica, es retrobi 
tot allò que en aquests temps passats convulsos hem perdut, 
que és la credibilitat de l’economia i els mercats. L'estabilitat 
ens permetrà l’equilibri econòmic i la força com a poble. 

Ara toca aconseguir els recursos necessaris per als nos-
tres municipis. Tenim greus dèficits a la sanitat, l'ensenyament, 
l'habitatge, els serveis públics en general i un llarg etcètera, i 
quan els ciutadans tenen mancances econòmiques i de ser-
veis, augmenta la seva insatisfacció amb les institucions i amb 
la democràcia. Per això és molt important començar a caminar, 
a construir ponts i a governar, però amb seny, que és el que 
sempre ens ha caracteritzat com a poble. Acabo amb una dita 
molt sàvia del meu avi: la “riquesa” (ho dic com a metàfora) es 
pot compartir, però la “misèria” (també ho dic com a metàfora) 
no ens portarà mai enlloc. Bé sí, al camí de la fam i les penúries. 
Per tant: Ara toca posar-se a treballar III   
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Alba Bou
TInEnTA D’AlCAlDE TITulAR DE l’àREA D’uRbAnISmE I mEDI AmbIEnT DE l’AjunTAmEnT DEl PRAT (ICv)

L
a jornada de reflexió 
de la cap de cam-
panya d’El Prat En 
Comú, jo mateixa, 

vaig anar a dormir amb la 
sensació d’haver-ho donat 
tot. L’equip de la campa-
nya, la militància de base, 
els amics i amigues que 
ens han ajudat no només 
en els últims 15 dies sinó 
durant l’últim any, a afrontar 
les municipals, han fet una 
feina incansable i valuosís-
sima. Els grans resultats 
d’El Prat En Comú, la re-
validació de l’alcaldia amb 
el context local existent, és 
una gesta a posar en valor. 
De nou, 11 regidors i re-
gidores, amb un canvi de 

nom de la formació i amb el 
repte del relleu de l’alcalde 
Tejedor. 

Ho havíem donat tot. 
La feina dels darrers anys a 
l’Ajuntament, la gestió dels 
grans projectes de la ciu-
tat, els processos polítics 
interns, les decisions ur-
gents de la campanya. Què 
dur que ha estat. I alhora, 
què motivador, emocio-
nant, intens. Des d’aquí, les 
meves modestes i sinceres 
gràcies, amb majúscules, a 
tots aquells que ens ho heu 
posat més fàcil. Quina gran 
família. 

A canvi, us prometem 
reflexió sobre els reptes 
d’una ciutat metropolitana, 

moderna i ambiciosa. Us 
prometem acció política 
per fer més fàcil la vida de 
la gent que encara avui pa-
teix els efectes d’una crisi 
injusta. 

Us prometem contun-
dència en la defensa del 
nostre territori i en la de-
fensa dels valors de la co-
munitat i l’educació pública 
i de qualitat. Hem sembrat 
llavors, i volem recollir-ne 
els fruits. Us ho devem. I 
també, permeteu que ho 
digui, li devem a l’alcalde 
Lluís Tejedor. 

A la gent del Prat li 
agrada el Prat. I la gent hi 
viu feliç. Per això, ara amb 
el Lluís Mijoler, Seguim! III

Un bany de realitat
DIPuTADO PROvInCIAl DEl PARTIDO POPulAR y PORTAvOz DEl PARTIDO En CASTEllDEfElS 

Manuel Reyes

Castelldefels apuesta por el equipo 
de ManuAlcalde

H
ace apenas unos 
días, los vecinos 
fuimos llamados a 
las urnas para elegir 

los respectivos consistorios 
de todos los municipios. Un 
gran oportunidad para que 
nuestro voto sea decisivo y 
para que los políticos tomen 
nota de lo que realmente 
quiere la gente en la calle.

En el caso de Castell-
defels los vecinos 
votaron mayoritaria-
mente por un cam-
bio en la dirección 
del Ayuntamiento. 
El equipo popular 
volvió a ganar por 
tercera vez conse-
cutiva subiendo en 
porcentaje y votos. 
Casi 8.000 personas die-
ron su confianza al equipo 
liderado por Manu Reyes, lo 
que se traduce en un 30% 
del total de los votantes, lo 
que es sin duda una haza-
ña histórica para los popu-
lares en nuestra comarca. 
La segunda fuerza política 
queda a mucha distancia 
del PP. El PSC obtuvo un 
porcentaje inferior en casi 
10 puntos a los populares, 
y su crecimiento comarcal, 
tuvo una de sus mínimas 

expresiones precisamente 
en Castelldefels.

Sin embargo, todavía 
no tenemos en una ley elec-
toral moderna propia del 
siglo en que vivimos, que 
sea similar a los países de 
nuestro entorno. Francia o 
Italia disponen de la llamada 
segunda vuelta que permite 
que cuando no hay un ga-
nador por mayoría absoluta, 

los partidos más votados en 
primera instancia puedan 
pasar el corte y confrontar-
se nuevamente en las urnas. 
Esta segunda vuelta es, sin 
lugar a dudas, mucho más 
transparente y democrática, 
ya que da la palabra definiti-
va a los votantes para esco-
ger a su alcalde, y evita los 
pactos a múltiples bandas 
que se producen en los des-
pachos ajenos a la voluntad 
ciudadana.

Ahora mismo, Castell-

defels vive la incertidumbre 
de quien estará al frente del 
Ayuntamiento los próximos 
cuatro años. El equipo popu-
lar está dispuesto a dialogar, 
a consensuar soluciones a 
los problemas que padece la 
ciudad, y que hay que afron-
tar con decisión y el lideraz-
go suficiente para no repetir 
errores del pasado.

Debemos solucionar los 
problemas de seguri-
dad y falta de limpie-
za que padecen los 
barrios. Recuperar el 
doble sentido en la 
Av. Pineda y dar so-
luciones al problema 
de la vivienda y del 
empleo que padece 
mucha gente. Mu-

chos son los desafíos que 
tenemos por delante. Los 
vecinos han hablado alto y 
claro, y ahora la pelota está 
en el tejado de los políticos 
que deberían escuchar con 
atención el mensaje que 
recibieron en las urnas. Mi 
mano y la de mi equipo está 
tendida para unir fuerzas 
con aquellos que quieran de 
verdad trabajar al servicio de 
la ciudadanía de Castellde-
fels. El próximo 15 de junio 
veremos el resultado. III

Ens trobarem fent política
PORTAvEu DEl gRuP munICIPAl CuP-l’hOSPITAlET

Khristian Giménez 

H i ha tancaments 
que fan olor de 
principi. És veri-
tat. Tanquem una 

experiència institucional. 
Però també obrim nou mo-
ment a l’Hospitalet. Durant 
aquests 4 anys de legis-
latura a l’Ajuntament de 
l’Hospitalet, hem tractat 
de ser d’utilitat a les clas-
ses populars i treballado-
res en els seus conflictes 
sindicals, socials, veïnals, 
repressius... Aquesta ha 
estat, potser, la principal 
raó de ser del nostre grup 
municipal. La nostra forma 
de contribuir a fer munici-
palisme des de baix. 

I lluny de valorar, o no, 
la repercussió d’aquesta 
feina des de l’anàlisi elec-
toral, marxem amb la feina 
de formiguetes feta i amb 
la tranquil·litat d’haver po-
sat el cos i l’energia, allà 
on algú la necessitava o 
ens la demanava, sense 
cap anhel partidista. Des 
del suport a les vagues de 

Titan, l’estiba, el taxi, de la 
restauració de l’aeroport, a 
les vagues del 3-O i el 8-N 
de 2017. Des de fer d’al-
taveu a l’Ajuntament de les 
demandes de les dones 
treballadores del Servei 
d’Atenció Domiciliaria, de 
les treballadores domèsti-
ques i internes, especial-
ment les migrades; passant 
per exigir accessibilitat i 
padró universal sense res-
triccions, per defensar el 
patrimoni local i la memòria 
de l’Hospitalet o recolzant 
moviments socials com ara 
la Xarxa Groga, en defensa 
de l’educació pública, o de 
la sanitat pública i univer-
sal. 

Hem treballat per a les 
companyes de la PAH, del 
Sindicat de Llogateres, les 
veïnes contràries a l’alberg 
de Narcís Monturiol, les ve-
ïnes de Can Serra contra 
la zona d’aparcament de 
pagament, les veïnes que 
s’oposen a la massifica-
ció immobiliària a Cosme 

Toda o la lluita contra el 
PDU-Granvia des de No 
Més Blocs. Els nostres re-
ferents són les veïnes que 
estan omplint de vida Can 
Trinxet o defensat el nostre 
llegat, al grup de Patrimoni. 
Hem treballat per aquestes 
i moltes altres causes du-
rant aquests anys, i com 
ja hem dit abans, ho con-
tinuarem fent i ens conti-
nuarem trobant. Perquè la 
política no només es fa a 
les institucions. 

Farem política local des 
del carrer, com a Alterna-
tiva d’Esquerres de l’Hos-
pitalet. I ho farem, refle-
xionant críticament sobre 
com no hem sabut traslla-
dar a les urnes, la nostra 
proposta de municipalisme 
activista. Però també, con-
vençudes que encara que-
da molta feina -i que tota 
feina suma-, per construir 
a l’Hospitalet de Llobregat 
una ciutat digna on viure 
vides dignes. III
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L
a política municipal 
es muy complicada, 
dependes mucho 
del contexto global 

y, un mes después de de 
las elecciones generales 
se ha mantenido la misma 
tendencia en las elecciones 
locales independientemen-
te de la situación de cada 
pueblo o ciudad.

En cualquier caso, no 
nos queda otra que felici-
tar al PSC de L’Hospitalet 
por conseguir una mayoría 
absoluta con la que ya no 
contaba nadie en los tiem-
pos que corren y desear 
que la gestionen con acier-
to y serenidad. Mucho van 

a tener que cambiar pero, 
en cualquier caso, tienen 
todo a su favor para mejo-
rar su gestión y proyecto.

Cs ha consolidado su 
presencia en el Ayunta-
miento y vamos a seguir 
trabajando duramente para 
hacer un L’Hospitalet más 
amable con las personas. 
Haremos una oposición 
–que es el papel que nos 
han dado los ciudadanos- 
leal con los vecinos y las 
instituciones democráticas. 
Acompañaremos al gobier-
no en las políticas en que 
coincidamos pero haremos 
una oposición contundente 
en aquellas que juzguemos 

un perjuicio para los ciuda-
danos de L’Hospitalet.

El crecimiento de los 
partidos independentistas 
en nuestra ciudad es otra 
cuestión que requiere una 
reflexión. No sabemos en 
qué medida puede haber 
contribuido la tibieza del 
PSC. Cs seguirá vigilando 
por el respeto a la convi-
vencia, la pluralidad y el 
respeto a nuestras institu-
ciones democráticas.

Los ciudadanos han 
escogido los ayuntamien-
tos para los próximos cua-
tro años, ahora es tiempo 
de trabajar para mejorar 
L’Hospitalet. III

Miguel García
PORTAvOz DE CS En El AyunTAmIEnTO DE l’hOSPITAlET 

El contexto de las generales

D
esprés d’unes elec-
cions municipals i 
abans dels pactes 
de govern, és el 

moment en que tots els par-
tits diuen que estan satisfets 
pels resultats, perquè als 
que els hi ha anat bé perquè 
els hi ha anat bé, i als que 
els hi ha anat malament per-
què han aguantat el cop.

És important en dates 
com aquestes analitzar fre-
dament els resultats. De fet, 
és interessant analitzar-les 
amb una perspectiva supe-
rior als darrers quatre anys, 
perquè hi ha dades que són 
complicades d’interpretar, 
perquè el factor local té un 
pes important en comicis 
locals. 

Si la comarca és més o 
menys d’esquerres és difícil 
d’interpretar, perquè mal-
grat l’entorn dels Comuns 
sigui indubtablement més 
d’esquerres que l’entorn 
socialista, pot haver-hi vot 
“útil” cap al PSC.

El que sí és clar, és que 
hi ha una tendència sos-
tinguda en el temps a fer 
augmentar la representació 
republicana als municipis 
del Baix Llobregat. El repu-
blicanisme ha vist incremen-
tada la seva representativi-
tat, i per exemple Esquerra 
Republana ha passat de ser 
un partit petit a la comarca a 
passar a tenir 82 regidors i 
regidores al 2015, i enguany 
augmentar el sostre a 124 

electes locals. Igual que al 
1931 la república va ser 
fruit d’unes eleccions muni-
cipals, la república catalana 
estic convençut que arribarà 
després d’unes eleccions 
locals, perquè als municipis 
és on es fa la política del 
cos a cos, on has de donar 
la cara sempre i tant els en-
certs com els errors es pa-
guen de forma molt directa.

Així doncs, aquesta co-
marca valenta i que sempre 
està al capdavant de totes 
les lluites socials està virant 
cada cop més clarament 
cap al republicanisme, i si 
la tendència continua serà 
justament el Baix Llobregat 
qui faci caure el règim del 
78. III

Una comarca cada cop més republicana
REgIDOR D’ERC A CERvElló I DIPuTAT PROvInCIAl D’uRbAnISmE I hAbITATgE

Josep-Ramon  Mut

Contribuir des de Sant Boi a salvar el planeta

José Á. Carcelén
PRImER TInEnT D’AlCAlDIA DEl PSC SAnT bOI

E
l passat diumenge 26 
de maig els ciutadans 
i ciutadanes de Sant 
Boi ens van donar el 

seu suport majoritari per con-
tinuar construint el Sant Boi 
que estimem. Aquest ampli 
suport ens encoratja per se-
guir treballant com fins ara, 
amb il·lusió, humilitat, hones-
tedat i sempre al costat de la 
gent. Tenim per endavant 4 
anys més per continuar trans-
formant la ciutat i consolidar 
l’aposta estratègica de Sant 
Boi com a ciutat sostenible i 
saludable.

Però més enllà de millo-
rar la nostra ciutat, aspirem 
des de Sant Boi a fer un món 
millor: combatre el canvi cli-
màtic, lluitar contra les des-
igualtats,  promoure la igual-
tat de gènere, garantir l’accés 
a l’educació i la cultura com 
a motors de canvi personal i 
col·lectiu i generar prosperitat 
i oportunitats per a tothom. 

Tot això teixint les aliances per 
fer-ho possible. En definitiva, 
donar compliment als Ob-
jectius de Desenvolupament 
Sostenible (ODS) de l’Agenda 
2030 de Nacions Unides. 
Aquests són els grans reptes 
globals amb els que Sant Boi 
està compromesa. 

D’aquí el títol d’aquest 
article. Pot semblar utòpic o 
massa ambiciós però sí, la 
nostra ciutat pot contribuir a 
salvar el planeta. Perquè si 
alguna cosa ha quedat clara 
en aquests darrers anys és 
que els gran canvis socials, 

econòmics i ambientals pas-
sen necessàriament per les 
ciutats. Actuant localment 
amb visió global. 

Sant Boi està en condi-
cions de poder contribuir a 
l’assoliment d’aquests grans 
reptes globals per vocació, 
per compromís, per trajec-
tòria i per lideratge. I ara, el 
suport majoritari dels ciuta-
dans i ciutadanes en les pas-
sades eleccions municipals 
ens dona força per  mantenir i 
refermar el nostre compromís 
cap a les persones, el planeta 
i la prosperitat. Som-hi! III 
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La lupa electoral Lluís Mª Estruch

S
é que cuando M.R., una rubia payesa aún joven 
de nuestro loado Parc Agrari sepa los resultados 
electorales de Sant Boi, se sonreirá indiferente; 
habrán ganado los de siempre, el PSC, que aho-

ra encarará los 44 años, superando a Franco. Ella habrá 
crecido con los que tomaron el poder en 1979 y que si-
guen… apuntalados por comunistas e incluso con inde-
pendentistas en ocasiones.

Cada elección el cartero con su Vespa amarilla ha 
dejado la multicolor propaganda electoral de diseño cam-
biante y atractiva presentación, muy similar a los de cen-
tros comerciales próximos a su masía.

Porque sí, ella y su familia aún residen desde hace 
generaciones y de manera continuada en el llamado Parc 
Agrari, nombre que no les gusta, por cierto.

Son escasos los residentes permanentes y cultiva-
dores activos en esta reserva de 2.500 ha de las cuales 
800 corresponden a Sant Boi, que por una vez destaca 
en algo.

En esta residencia han padecido las expropiaciones del 
AVE, el tendido de suministros diversos, la inseguridad que 
ha afectado gravemente a vecinos y parientes, la amenaza 
casi mortal del proyecto Eurovegas, el hedor de una fábrica 
de grasas pendiente de desmantelar, una chatarrería, una 
escuela canina y diversas maniobras oscuras alrededor 
de la carretera B-2002, el extraño desvío solicitado por el 
Ayuntamiento que contribuye a la parálisis de las obras de 
la C-245 y que, por cierto, trae de cabeza a la nueva res-
ponsable de Fomento con ganas de resolver el tema.

Ella, como los escasos habitantes y defensores de una 
forma de vida, no son indiferentes a lo que ocurre fuera de 
sus tierras cultivadas con esmero.

Pero se ríen de los versos  dedicados a la “pagesía” 
por alguna concejala cesante o de los sosas declaracio-
nes a su favor, porque saben que sus reales necesidades 
continúan desatendidas aún con las cuatro generaciones 
socialistas transcurridas.

Siempre tienen en la cabeza: el modernizar el Canal 
de riego y sus ramales internos, ha habido dos intentos 
serios de con ayudas de la UE se pudiera acometer esta 
tarea, -en 2021 España será contribuyente neto de la UE, 
y las ayudas escasearán- el Canal de 1846 pide mejorar a 
gritos; una arquitecta, después concejala PSC, aportó un 
proyecto para cubrir el Canal por su zona urbana, pero se 
retira sin haberlo conseguido.

La Unió de Pagesos ha enviado manifiestos revindican-

do su reforma de manera continua. Sin respuesta, hasta 
ahora solo Cs lo ha incluido en artículos y foros. Los robos 
y la mala gestión de los flujos de tráfico en el Parc Agrari 
son una cruz para sus escasos habitantes permanentes, 
también la proliferación de barracas con animales diversos 
y con tráfico de drogas o artículos robados, sus ocupantes 
son malos vecinos, sin duda para los dos guardias rurales 
que patrullan los millares de hectáreas del Parque y del 
acequiero que vigila los robos de agua.

Hace años mejoraron los caminos rurales, hoy ya ne-
cesitan una renovación urgente.

Hay plagas de animales que merman las cosechas; un 
absurdo animalismo dificulta las necesarias actuaciones 
de cazadores para mantener el control de fauna.

Nuestra payesa cultivada y con inglés sabe que hace 
muchos años recién nacida, hubo un intento de crear una 
Escuela técnica de Ingeniería agrícola; tras discusiones di-
cha escuela acabó en Castelldefels. En fin, de la misma 
manera que los feroces mastines protegen su masía, los 
escasos “pagesos” del Parc Agrari saben que no cuentan 
más que con ellos mismos y que tras los 4 años socialis-
tas, Sant Boi una ciudad pobre y envejecida continuará 
hablando del aire puro, de sus “pagesos” y algún tema de 
adorno que este de moda y de bajo coste. M.R se despide 
amable y da una excusa real ,tiene que continuar trabajan-
do; en cuanto a las elecciones, cojan una lupa, subrayen y 
archiven los programas y si se acuerdan los releen cuando 
lleguen nuevas elecciones, y así entenderán el escepticis-
mo de tantos payeses con determinadas políticas. III

COlAbORADOR
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El independentismo sigue igual
Uno de los factores más preocupantes 

del resultado de las elecciones 
municipales es que el independentismo 

sigue instalado en la confrontación con el 
orden constitucional a pesar de no haber 
conseguido más que dividir la sociedad 
catalana, generar inestabilidad y derivar 

el procés en un proceso judicial. 

N
o podemos mirar para 
otro lado como si el 
peligro para la convi-
vencia y la prosperidad 

de nuestra sociedad ya hubie-
ra pasado. Van a seguir usando 
las instituciones para destruirlas 
desde dentro. La tibieza de los 
socialistas con los independen-
tistas no hace más que alimen-
tarlos. No podemos normalizar 
sus propósitos ni los medios an-
tidemocráticos que ya han utili-
zado para conseguirlos. 

Hay que tomar el Brexit como 
un ejemplo del callejón sin salida 
que implican los planteamientos 
de división y ruptura. En un mun-
do cada vez más globalizado lo 
progresista es la unión y tender 
a romper fronteras dentro de la 
Unión Europea. El reagrupamien-

to identitario y generar nuevas 
fronteras son planteamientos re-
accionarios irracionales que solo 
generan confrontación, inestabi-
lidad y pérdida de oportunida-
des. Es preciso que todos los 
contrarios a semejante proyecto 
tomen conciencia de los riesgos 
que implica y asuman de una 
vez por todas que hay que evitar 
que tengan poder e influencia. Si 
seguimos normalizando el inde-
pendentismo y facilitándoles los 
resortes de poder que aun hoy 
disponen y que usan como me-
dio de propaganda, como la te-
levisión pública o la educación, 
como el propio Iceta planteaba, 
en 15 o 20 años pueden tener 
una mayoría inapelable. 

En una sociedad democráti-
ca es intolerable que se utilice 

medios públicos de todos, que 
han de ser necesariamente im-
parciales, para fines políticos 
tan marcados y que, encima, 
están orientados a la destruc-
ción del sistema democrático. 
No lo podemos normalizar, no 
podemos mirar hacia otro lado 
como hicieron los dos gran-
des partidos nacionales, PP 
y PSOE, por mero interés po-
lítico durante tantos y tantos 
años. 

El desafío está ahí, ahora más 
que nunca los partidos consti-
tucionalistas tienen que dejar a 
un lado intereses partidistas y 
sumar fuerzas pensando más 
en parar el desafío permanen-
te de los golpistas que en las 
poltronas. ¡España siempre por 
encima!

Por Miguel García, 
(Ciudadanos L’Hospitalet)
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Fernando Martín

Freno a una crisis de valores

L
a crisis financiera internacional que derivó en una 
crisis de la economía real apunta a convertirse en 
una auténtica crisis de valores. Entre esos valo-
res ahora cuestionados, figuran los referidos a la 

educación.
Para atajar la convulsión social que podría generar 

una alteración de los valores primordiales se requiere, 
entre otros factores, apostar por un sistema educativo 
de calidad.

Entre los sólidos fundamentos de la educación de-
ben figurar fomentar la capacidad de esfuerzo y sacri-
ficio, además de exigir el respeto a la autoridad, no au-
toritarismo, ejercida por los padres, profesores y todas 
aquellas personas involucradas en la formación de los 
jóvenes. 

La finalidad del proceso educativo consistirá en do-
tar a nuestros hijos de la autonomía e identidad propias 
para afrontar las vicisitudes que su entorno social les 
planteará en distintos campos. Se trata de ofrecer re-
cursos intelectuales, afectivos y morales eficaces y de 
forma continua. 

En la actualidad, parece subestimarse la formación 
integral en valores que debe constituir el crecimiento so-
bre el que asentar el aprendizaje posterior en las sucesi-
vas etapas del desarrollo vital.

Así, en el ámbito escolar, ante cualquier dificultad 
para afrontar una actividad que requiere un esfuerzo o 
una mayor comprensión para su resolución, en nume-
rosas ocasiones, se opta por eludir la situación con-
flictiva. 

En esa dinámica de desterrar el trabajo adicional 
para resolver problemas o conflictos ha tenido gran par-
te de responsabilidad la difusión de mensajes publicita-
rios complacientes a través de los medios de comunica-
ción, en el sentido de que no se requiere prácticamente 
sacrificio alguno para conseguir unos resultados satis-
factorios, por ejemplo, en el aprendizaje de un idioma; 
en definitiva, la visión errónea de que cualquier objetivo 
se puede alcanzar sin apenas esfuerzo alguno. Por ello, 
el papel de educadores confiere las facultades necesa-
rias e ineludibles para transmitir a los implicados en el 
proceso educativo el valor del sacrificio, el esfuerzo y la 
perseverancia.

Asimismo, el uso de las tecnologías de la informa-
ción y la comunicación ha permitido el acceso inmediato 
a cualquier tipo de contenido. En ese sentido, conviene 
destacar la importancia de despertar en los estudiantes 
la capacidad crítica y de análisis respecto a la informa-
ción recibida; en cierto modo, deben tratar con cierta 
cautela los variopintos documentos que navegan por el 
ciberespacio. 

Ahora bien, la formación integral en valores requiere 
además el soporte de unas infraestructuras adecuadas 
en el entorno escolar mediante la correspondiente inver-
sión presupuestaria. 

La construcción de nuevos centros de enseñanza, 

OfICIAl DE nOTARÍA E IngEnIERO TÉCnICO

TRIBUNA

en especial de educación secundaria, como lo han ma-
nifestado las últimas encuestas, debe convertirse en 
objetivo prioritario de las distintas administraciones con 
competencias en el sector educativo.

Además de la dotación material en los centros es-
colares, se requiere enseñar técnicas de aprendizaje y, 
principalmente, fomentar la comprensión lectora, uno 
de los principales caballos de batalla en la lucha contra 
el fracaso escolar.

Apostar por una formación integral en valores, funda-
mentalmente auspiciada desde el entorno familiar, cons-
tituye uno de los factores decisivos en la armonía social 
para evitar una crisis de consecuencias funestas. III
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NEREA RODRÍGUEZ. Cantante y actriz. De Gavà, aunque ahora vive en Madrid por trabajo. Participó en OT junto a Alfred y Aitana. Será pregonera de las fiestas de su ciudad

Carlos Manzano

N
erea Rodríguez nació en Gavà el 7 de fe-
brero de 1999. Tras años en diferentes 
escuelas de música de su ciudad, como 
el Aula de Música Soler, saltó a la fama 

con Operación Triunfo 2017. Fue expulsada en la 
décima gala del programa tras batirse con Agoney. 
Aunque antes de triunfar en la pequeña pantalla, 
Nerea ya se había presentado con 14 años a las 
audiciones de La Voz Kids España, donde no fue 
seleccionada. Tras el éxito de OT, realizó una gira 
de conciertos por varias ciudades españolas, junto 
a sus 15 compañeros de edición. Casi dos años 
después de su primera aparición pública, Nerea ha 
participado en diferentes obras teatrales y musica-
les como 'La Llamada' o 'Aladdín', como actriz de 
doblaje de algunas películas de animación y pre-
sentando su último single 'Tu segunda opción'.

LA ARTISTA ESTÁ DE GIRA CON SU NUEVO TRABAJO 'TU SEGUNDA OPCIÓN' 

N
erea vuelve a 
la carga, tras 
el éxito de OT 
2017, con un 

nuevo single y diversos 
proyectos en el horizon-
te. Actualmente reside 
en Madrid, donde trabaja 

componiendo sus nuevas 
canciones y como actriz 
teatral y de doblaje, aun-
que asegura no haber ol-
vidado sus orígenes en el 
Baix Llobregat. 

La artista ha hecho un 
hueco en su agenda para 
atender a El Llobregat y 
explicar cómo es su nue-
va vida tras salir de Gavà 

poder haber hecho de Jas-
mine en 'Aladdin', algo 
que, según enfatiza, “fue 
un regalo”, y más pu-
diendo actuar cerca de su 
familia y amigos de toda 
la vida, en Barcelona. 
“La obra tuvo muy bue-
na acogida” en la capital 

catalana, asegura Nerea, 
orgullosa del trabajo.

De dónde venimos
“Vuelvo cada dos o tres 
meses a Gavà, porque es 
donde están mis amigos 
de toda la vida y mi fa-
milia”, afirma Nerea. La 

para triunfar en la capital 
de España. 

Nerea explica que se 
fue a vivir a Madrid “a 
raíz del musical de 'La 
Llamada'”, que le hizo 
desfilar por los teatros 
madrileños y así estable-
cerse y labrarse su futuro 

como artista en una nueva 
ciudad. “Mis proyectos 
ahora son ser actriz y can-
tante, aunque ser actriz de 
doblaje también es una 
parte muy importante en 
mi vida”, remarca la ga-
vanense. Entre sus traba-
jos más recientes destaca 

“Es importante recordar de dónde 
venimos para saber a dónde vamos”

Y
a queda menos para la primera edi-
ción del torneo de ajedrez El Llo-
bregat Open Chess, que tendrá 
lugar del 3 al 11 de diciembre en el 

pabellón Estruch de El Prat de Llobregat, ce-
dido por el Ayuntamiento para la ocasión.

Las inscripciones siguen abiertas y, de 

momento, ya han confirmado su asistencia 
a El Llobregat Open Chess nueve Grandes 
Maestros (entre ellos Edouard Romain, 2.643 
ELO y Sergey Fedorchuk, 2.604 ELO) y ocho 
Maestros Internacionales. Las bases del tor-
neo se pueden consultar en la página web 
que se indica al final del texto. 

Para más información e inscripciones: www.elllobregat.com/openchess
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NEREA RODRÍGUEZ. Cantante y actriz. De Gavà, aunque ahora vive en Madrid por trabajo. Participó en OT junto a Alfred y Aitana. Será pregonera de las fiestas de su ciudad

cantante no ha olvidado 
la ciudad que la vio na-
cer y, por ello, continúa 
pendiente de todo lo que 
sucede en Gavà y sus al-
rededores, sostiene, a pe-
sar de vivir a varios cen-
tenares de kilómetros de 
distancia, en Madrid. 

De hecho, Nerea si-
gue en contacto con sus 
primeros profesores de 
canto, guitarra o piano, 
con los que inició su ca-
rrera musical. Incluso 
reconoce que continúa 
“pidiéndoles consejo”, 
sobre todo a aquellos con 
los que mejor se llevaba y 
con los que más aprendió 
en sus primeros pasos en 

la ciudad del Baix Llo-
bregat. “Es muy impor-
tante recordar de dónde 
venimos para saber hacia 
dónde vamos”, asegura la 
exconcursante de OT.

Tu segunda opción
Por lo que respecta a su 
faceta musical, la artista 
vuelve con su nuevo sin-
gle 'Tu segunda opción', 
tras el éxito de 'Y ahora 
no'. El tema, compuesto 
por Germán González, 
Nadalez y la propia Nerea, 
es muy personal y reivin-
dica la progresiva libera-
ción frente a una relación 
tóxica. Nerea nos explica 
que este single “se basa en 

el amor”, recordando que 
siempre escribe sobre co-
sas que le “importan” o le 
“han pasado”. 

Nerea recorrerá en los 
próximos meses diversos 
escenarios españoles para 
promocionar su nueva 
canción. Su primer con-
cierto de la gira tuvo lu-
gar en la Sala Bikini de 

Barcelona, el pasado 26 
de abril. Hecho con el 
que refuerza sus orígenes 
gavanenses, acercándose 
a su ciudad natal para co-
menzar su gira.

Instagram
Esa vida más allá de Ope-
ración Triunfo 2017 ha 
hecho declinar la balan-

“Vuelvo cada dos o tres 
meses a Gavà, porque 
es donde están mis 
amigos de toda la vida 
y mi familia

NEREA SALTÓ A LA FAMA TRAS SU PASO POR OPERACIÓN TRIUNFO 2017

za demostrando su valía 
como artista. No obstante, 
más allá de sus seguido-
res, ha saltado a las pá-
ginas de algunos medios 
digitales con sus 'semi-
desnudos' en Instagram. 
En este sentido, Nerea le 
quita hierro al asunto y a 
los hechos se remite. “No 
considero que con la foto 

que salía de espaldas haya 
habido polémica, tengo 
fotos con más likes en 
Instagram”, señala.

Sea como sea, más de 
un año después de su éxi-
to televisivo, y lejos de 
desistir, Nerea sigue al pie 
del cañón con proyectos 
diversos en la cabeza y su 
corazón en el Baix. III
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Buscant utopies: 25 
anys sense García-Nieto

Es compleix un quart de segle de la mort
del conegut com el 'cura rojo'

El juliol arrencaran unes trobades itinerants 
pel Baix en homenatge a la seva figura

F. J. R. 

“E
stic convençut que les lluites de fa cent anys 
del món obrer, les lluites de fa cinquanta anys 
de tants homes i dones no haguessin estat 
possibles sense una opció utòpica”. Es tracta 

d'una de les frases més cèlebres de Joan N. García-Nie-
to i que il·lustra tota la seva obra. Ara, 25 anys després 
de la seva mort, se li rendirà homenatge a través d'un 
cicle de trobades que arrencarà el pròxim juliol. 

Els organitzadors volen que l'acte inaugural se cele-
bri el dia precís que es compleix el quart de segle del seu 
traspàs, el 23 de juliol, a Cornellà. Serà l'acte central, en 
el qual està previst que participi el delegat a Espanya de 
l'Organització Internacional del Treball (OIT), Joaquín 
Nieto, i que servirà per fer una repassada a la trajectòria 
vital del teòleg, sociòleg i sindicalista. Més endavant, 
de cara al setembre i l'octubre, es faran conferències so-
bre diversos aspectes de l'obra de García-Nieto.

Els impulsors del cicle han creat una comissió or-
ganitzadora formada per Eduardo Rojo, Jordi Izquier-
do, Benigno Martínez, José Botella, Josep Maria Rañé, 
Francesc Castellana, els patrons de la Fundació Utopia 
i els secretaris de CCOO i UGT al Baix, Josep Maria 
Romero i Carlos de Pablo. 

Un personatge, tres dimensions
Els organitzadors destaquen tres dimensions en la figura 
de García-Nieto. Primer, el capellà que es llevava d'hora 
per fer missa a Sant Ildefons, “referent d'un cristianisme 

no retòric, sempre compromès amb els pobres” i que li 
va valer l'apel·latiu del cura rojo. En segon terme, el 
professor d'ESADE i a l'Escola Sindical 1r de Maig, el 
treballador. I, per últim, l'activista “contra la marginació 
i els efectes devastadors d'aquesta, que acompanyava  al 
final del dia als qui patien drogaddicció o altres mani-
festacions de la pobresa”. 

“Recordar avui en Joan i testimoniar la seva vida 
i actuació és un acte de memòria i de justícia”, expli-
ca Castellana, secretari general de CCOO al Baix Llo-
bregat durant els anys 80 i actualment president de la 
Fundació Utopia. Però a més, el comitè organitzador 
de l'homenatge a García-Nieto vol consolidar i digita-

litzar fons històrics dipositats pel mateix protagonista a 
l'arxiu documental de la Fundació Utopia, la promoció 
d'un Centre d'Interpretació del Moviment obrer i veïnal 
en l'antifranquisme i, fins i tot, editar un recull de tots 
els escrits que va produir en vida. 

Activitats complementàries
Com ja s'ha avançat amb anterioritat, de cara als me-
sos de setembre i octubre està previst que se celebrin 
quatre conferències dedicades a diferents aspectes de 
la vida i obra de García-Nieto. Tractaran temàtiques 
relacionades amb la seva trajectòria, com ara l'aposta 
pels joves com a motor del futur, la divulgació política, 
el cristianisme i el seu compromís amb el socialisme i 
la transformació social com a motor dels moviments 
socials a la comarca. Es tracta de xerrades a càrrec de 
diferents actors i experts de la comarca i que se cele-
braran de manera itinerant per diversos municipis del 
Baix Llobregat. 

Amb tot, una bona ocasió per fer una aproximació a 
aquesta figura clau de la història recent de la comarca 
i també una “consideració a totes les persones que van 
ser constructores de futur en aquella fàbrica d'homes i 
dones que van contribuir a fer la transició democràti-
ca”, en destaquen els impulsors. I, sobretot, una oportu-
nitat per no perdre de vista la utopia d'una societat ideal 
que, malgrat no estar a l'abast actualment, és un horitzó 
cap al qual caminar amb determinació. III

JOAN N. GARCÍA-NIETO EN UNA AL·LOCUCIÓ PÚBLICA | FUNDACIÓ UTOPIA

UTOPIA PROPOSA UNA NOVA APROXIMACIÓ A LA FIGURA DE GARCIA-NIETO 
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Pere Rovira
mOSSèn PARRòquIA AnTOnI mARIA ClARET DE SAnT bOI

La verdad nos hace libres

E
stimo que la vida no es una suma de casualida-
des, de caprichos del destino o del azar. Hay 
un orden que nos sobrepasa, hay un sendero 
que tenemos que recorrer de forma consciente 

o inconsciente. En fin, creo firmemente que la vida es 
algo más que una lotería.

Hoy en día la palabra más utilizada es “suerte”. En 
un sentido u otro, todo lo dirigimos en esa dirección. El 
triunfador ha tenido buena suerte, el fracasado mala; 
el que tiene salud ha tenido buena suerte, el enfermo 
mala; el multimillonario ha tenido buena suerte, el pobre 
i miserable mala… Que nuestro criterio sea interpreta-
do de esta forma tan utilitarista expresa unas ciertas 
carencias de capacidad reflexiva y de búsqueda una 
verdad inmutable y perenne.

Mi reflexión quisiera enfocarla desde otra perspecti-
va. ¿Es casual que, en nombre del progreso, la familia 
se convierta en un producto más de mercado, al gusto 
subjetivo del consumidor? ¿Es casual qué los jóvenes 
sean tratados como una masa consumista que sigan 
el criterio de la moda ideológica y de mercado? ¿Es 
casual que la cultura de la exclusión (inmigrantes, an-
cianos, pobres, etc.) vaya calando en amplios sectores 
de la sociedad? ¿Es casual qué la cultura de la muerte 
y su justificación se vaya legislando, sea en el campo 

de los que impedimos que nazcan como en las leyes 
de “eutanasia activa”? ¿Es casual que el incremento 
de la crispación y tensión de la convivencia, sea entre 
hombres y mujeres, jóvenes y adultos, políticos, gober-

nantes… se convierta en endémico? ¿Es casual que 
se intente asfixiar el deseo de la transcendencia, tan 
genuina en el pensamiento y el corazón humano? ¿Es 
casual qué el concepto “Dios” quiera ser borrado?

Tantas casualidades podrían ser fruto de una inten-
cionalidad, de una transformación dirigida a convertir 
a la persona en una “marioneta” al servicio de oscuros 
intereses económicos o ideológicos. Todo aquello que 
no va en su dirección, debe ser abolido de forma pro-
gresiva, con la difamación o con la indiferencia o con el 
silencio. De esta forma la libertad del individuo desapa-
rece y lo convertimos en una pieza más dentro de una 
masificación uniforme e ideologizada.

La búsqueda de la verdad ha acompañado el pen-
samiento del hombre a través de la historia; no cual-
quier verdad cocinada a mi gusto, sino aquella que 
nos permite responder a las dos grandes preguntas, 
que algún día deberíamos realizarnos: ¿Quién soy yo? 
¿Quién es Él?

"Entonces Pilato le dijo: ¿Luego tú eres Rey? Res-
pondió Jesús: Sí, como dices, soy Rey. Yo para esto 
he nacido y para esto he venido al mundo: para dar 
testimonio de la verdad. Todo el que es de la verdad, 
escucha mi voz. Le dice Pilato: ¿Qué es la verdad?" (Jn 
18, 37-38). III
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David Aliaga
PERIODISTA I ESCRIPTOR

P
odrían ser cualquier 
familia de La Florida 
o de Las Cinco Ro-
sas. Salvo por las 

extraordinarias habilidades 
que recibieron tras atrave-
sar una extraña tormenta 
cósmica cuando los envia-
ron al espacio, claro. Pero 
a veces, en las 
historias de Los 
4 Fantásticos, 
eso es lo de 
menos. 

En 1961, 
Stan Lee y Jack 
Kirby presenta-
ban al mundo 
la cabecera que 
iniciaría la gran 
revolución de 
la industria del 
cómic. Cuando 
La Cosa, Mr. 
Fantástico, la 
Mujer  Invisible y 
la Antorcha Hu-
mana llegaron 
a las librerías, 
los tebeos de 
superhéroes ya 
existían. Bob 
Kane y Bill Fin-
ger habían crea-
do a Batman en 
1939, y varios 
años antes Je-
rry Siegel y el dibujante Joe 
Shuster habían empezado a 
contar las historias de Su-
perman. Pero si Los 4 Fan-
tásticos supusieron un gran 
salto adelante es porque, 
como he dicho, podrían 
haber sido cualquiera de 
los lectores de El Llobregat 
y sus familiares si hubiesen 
recibido poderes por efec-
to de la radiación de unos 
extraños rayos cósmicos, o 
por la picadura de una ara-
ña o…

Stan Lee logró que los 
lectores se identificasen con 
los personajes entrelazando 

Cartas desde Krypton

Si tus padres y tú tuvieseis superpoderes

CULTURA

problemáticas cotidianas 
con las clásicas peleas y mi-
siones superheroicas. Ade-
más de salvar Manhattan de 
la amenaza subterránea del 
Hombre Topo o proteger el 
planeta de las ambiciones 
de Galactus, Mr. Fantásti-
co y la Mujer Invisible tenían 

problemas de pareja, La 
Cosa y la Antorcha Huma-
na se llevaban como dos 
hermanos mal avenidos…, 
que no dudarían en dar la 
vida el uno por el otro. El 
fundador de Marvel escri-
bía héroes que se parecían 
a sus lectores, que cuando 
se quitaban la capa, tenían 
las mismas preocupaciones 
que un estudiante de Broo-
klyn o de Cornellá. Y desde 
entonces hasta hoy, algu-
nos de los mejores guionis-
tas del medio (John Byrne, 
Chris Claremont…) nos han 
relatado sus viajes por el 

espacio, sus enfrentamien-
tos con el Dr. Muerte, pero 
también las discusiones el 
conflicto identitario de La 
Cosa, las dificultades de ser 
padres…

Quien nunca haya leído 
un cómic de Los 4 Fan-
tásticos, puede comenzar 

siguiendo el 
orden cro-
nológico. Sin 
embargo, es 
posible que la 
primera de-
cena de his-
torias escritas 
le resulten un 
poco tediosas 
al lector del si-
glo XXI. Si uno 
desea curio-
sear las aven-
turas clásicas 
del cuarteto 
heroico, quizá 
pueda saltar 
hasta El mis-
terio de Alicia, 
una de las ci-
mas de la eta-
pa Lee-Kirby 
recientemente 
reeditada por 
Panini dentro 
de su colec-
ción de obras 

recomendadas por autores 
españoles de Marvel. En 
esta ocasión es Pasqual 
Ferry quien nos invita a des-
cubrir “científicos escon-
didos tras impresionantes 
portales en una ciudadela 
secreta, maquinaria exótica 
e imposible, la sensación 
de aventura, de lo inespe-
rado. Personajes diferentes 
al resto de los superhéroes, 
¡eran una familia! (…) Ahora 
mismo, pasado todo ese 
tiempo desde que fueron 
publicadas esas páginas, 
siguen siendo modernas, 
actuales, mágicas”. III
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Joan Carles Valero
periodista y profesor

El 15 de junio se constituyen los ayuntamien-
tos. En nuestro territorio se hará sin demasia-
dos cambios porque en la mayoría de muni-
cipios se reeditarán los anteriores equipos de 
gobierno, incluso con más respaldo electoral. 
Como el ego es el peor enemigo de los seres 
humanos, haber renovado con mayorías ab-

solutas la confianza de los votantes no debe-
ría apartar a los/las triunfadores/as de su mi-
sión institucional, que no es otra que gobernar 
para el conjunto de la ciudadanía, con respeto 
a las minorías y tejiendo las máximas compli-
cidades a partir de conjugar el verbo consen-
suar, base de la democracia participativa.

Frente a la aritmética absolutista, el reto de convencer

L
a joven activista sueca Greta Thunberg ha publi-
cado un pequeño libro en el que recoge sus dis-
cursos bajo el título Cambiemos el mundo. Hace 
décadas que una expresión como esa no se utiliza 

en las conversaciones por miedo a recibir la acusación 
de idealista o ingenuo. Desde estas líneas reivindico que 
se utilice en el sentido de querer cambiar el mundo para 
mejorarlo. Y quien no quiera, que se aparte y nos deje en 
paz, porque es tiempo de transformaciones. Empezando 
por nuestros mundos más próximos, en nuestros munici-
pios y pueblos del territorio Llobregat.

¿Qué importa más en la vida, la victoria del ego o la 
transcendencia del ego? En mi opinión, mucho más im-
portante que ganar un puesto es conectar con propósitos 
más profundos y significativos basados en el servicio a 
los demás. Sin transformación personal no hay posibili-
dad de transformación social, de modo que las personas 
que quieran cambiar para mejorar la vida en nuestros 
municipios deberían reconectar con su parte más pro-
funda, de compromiso, alegría y solidaridad. Solo así 
podrán fortalecer ese cambio social que pregonan desde 
la política.

Reflexiones pertinentes al comienzo de un manda-
to de cuatro años en que las mayorías absolutas pueden 
relajar a los gobernantes y alejarles de las reclamacio-
nes de las minorías, base de la sociedad plural en la que 
vivimos. O lo que es peor, pueden caer en la tentación 
de pasarles el implacable rodillo de su poder, cuando la 
base de la democracia consiste en preservar la pluralidad y la diversidad, lo mismo 
que hacemos con la naturaleza. Por eso lamento que en muchos municipios se haya 
reducido el número de partidos políticos con representación, porque se traduce en 
menos pluralidad.

En busca de más y mejor información
Algunos de los alcaldes y alcaldesas socialistas que han cosechado mayorías abso-
lutas en nuestra comarca, como es el caso de Antoni Balmón en Cornellà, han ase-
gurado que seguirán buscando pactos y acuerdos con el resto de los grupos porque 
aspiran a convencer de que lo que plantean es bueno y necesario para todos. Nobles 
palabras que confío no sean mera propaganda y se traduzcan en hechos. Un buen 
comienzo sería fomentar el derecho a la información, base del resto de derechos, 
porque sin contraste, sin que una sociedad hable consigo misma a través de medios 
de comunicación libres y profesionales, la calidad democrática de nuestra sociedad 
se resiente.

En los cuarenta años de ayuntamientos democráticos, nuestras ciudades han de-
jado de ser periferia y hoy forman parte dignamente de la metrópoli barcelonesa. 
A diferencia de la capital, donde existen numerosos medios de comunicación que 
informan y analizan lo que ocurre en la Ciudad Condal, en nuestros municipios no 
existe un ecosistema mediático equivalente al barcelonés más allá de los medios de 

EL BAIX S’ESCRIU AMB V . . .

LA CALIDAD DEMOCRÁTICA QUEDA EN ENTREDICHO CON UNA PRENSA 
POSTRADA ANTE EL PODER | BCN CONTENT FACTORY

comunicación municipales, en su mayoría radios, bo-
letines o revistas municipales que han acabado sien-
do instrumentos de propaganda al no estar sometidos 
al escrutinio público.

Los ayuntamientos han ido demasiado lejos a la 
hora de copar la información, y los medios de comu-
nicación municipales deberían cambiar algunas co-
sas. Tres son los objetivos básicos para alcanzar una 
mejor calidad democrática en este campo. El primero 
de ellos es que la publicidad institucional se asigne a 
los medios de comunicación bajo criterios profesio-
nales y no de sintonía política o amiguismo, puesto 
que proceder con el dinero público de esa forma es 
sencillamente prevaricar.

Nuestros mayores lo consiguieron
El segundo objetivo es que los medios de comunica-
ción públicos locales no incluyan publicidad comer-
cial pagada, porque actúan como monopolio y cerce-
nan la posibilidad de que aparezcan o se sostengan 
otros medios independientes que no pueden competir 
con los que van a pérdidas porque paga el pueblo. El 
tercer y último principio consiste en que todos los 
medios de comunicación públicos de proximidad es-
tén regidos por unos consejos de información plura-
les, representativos e independientes del gobierno lo-

cal, integrados por personas expertas y representantes 
de la rica vida social. 

Sé que no es fácil corregir la inercia de cuarenta años, que es incómodo abando-
nar el ámbito de confort, pero es la manera de que los medios municipales manten-
gan la dignidad, el servicio público y la neutralidad y no acaben siendo un panfleto 
propagandístico. Y también la vía para surjan y sean sostenibles más iniciativas in-
dependientes de prensa de proximidad. Desde la Asociación Española de Editoriales 
de Publicaciones Periódica (AEEPP), de la que El Llobregat forma parte de su junta 
directiva, se vigilará atentamente la evolución de esos puntos a través del Observato-
rio de la Publicidad Institucional.

La ética de la responsabilidad debe abrirse paso entre la ética utilitarista. Porque 
ante el nuevo tiempo político tenemos la obligación de conjugar los verbos anticipar, 
consensuar, ambicionar, avanzar y, por qué no, soñar. Aprovechar las oportunidades 
inacabables que ofrece nuestro variopinto territorio metropolitano es tarea de todos. 
Y la primera misión de los medios de comunicación es anticipar, compartir y dialogar 
en favor del progreso, el desarrollo, la convivencia y, sobre todo, la limpieza. Hace 
40 años nuestros mayores lo consiguieron con mucho mérito y transformaron una 
periferia condenada en lo que hoy son nuestras ciudades y pueblos. Lo lograron con 
apoyos grandísimos que transcendían ideologías. Eso que se empezó a conseguir en 
junio de 1979 no debe suponer nuestro techo. Al contrario, debe ser el precedente de 
lo que podemos lograr juntos, si nos ponemos a trabajar por el bien común de este 
territorio metropolitano al sur de la gran Barcelona. Ese es el horizonte. III
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D
e tota manera, els resultats d’aquest 26 de maig poden haver semblat una 
mica estranys per a molts analistes forans i gent que, des de Barcelona, la 
Catalunya no metropolitana i la resta de l’Estat, es pregunta com es pot passar 
en molt pocs mesos (17 exactament) d’una comarca sorprenentment taronja a 

revalidar majories absolutes del PSC a les més importants ciutats del Baix Llobregat i 
a resultats més que bons d’ERC a la majoria de municipis. 

Crida l’atenció, sens dubte. Sobretot perquè el desembre del 2017 Ciutadans va 
aconseguir al Baix Llobregat 156.000 vots i gairebé un 32% i el PSC 95.000 vots i 
només un 19’3%, mentre que ERC era la tercera força a només 2.500 vots del PSC i a 
menys d’un punt de diferència.

Ara, en aquestes municipals, el PSC, afegint les xifres de l’Hospitalet, ha aconse-
guit 172.000 vots (un 36% del total), ERC 83.800 com a segona força (un 17,4%)  i 
Junts 33.267, dades absolutament sorprenents per qui no coneix el territori. Les expli-
cacions no sempre resulten comprensibles perquè tanta volatilitat costa d’entendre fins 
i tot per qui tracta de donar algun sentit als resultats.

De manera que el primer que caldria afirmar sense embuts és que els resultats elec-
torals que s’estan produint a Catalunya en general i a la comarca, en particular, tenen 
molt a veure amb el clima general de desconcert, confusió i incoherència que vivim, 
conseqüència directa de l’erràtica política que patim al país, marcada a foc pel conflicte 
territorial i les seves derivades: el judici als polítics presos, el marasme de recursos 
i contra recursos, la voluntat d’internacionalització del contenciós entre Catalunya i 
Espanya, la ineficàcia paralitzant de l’executiu català i les conseqüències d’aquesta 
desestabilització sobre la normalitat democràtica en el conjunt de l’Estat. Entre elles 
i d’una manera aclaparadora, les conseqüències de tot plegat sobre la liquidació de la 
nova esquerra de Unidas Podemos/Comuns que afegeix, als seus profunds errors in-
terns, una miopia incomprensible sobre la dinàmica independentista.

Èxit del ‘sanchisme’
L’altre component que ha influït força ha estat el corrent de triomf del socialisme san-
chista, que ha sorprès fins i tot als propis, i que ha provocat una onada de revifament 
del PSC, avalada per una bona colla d’encerts successius tant de l’executiu central com 
de la direcció socialista a Catalunya: l’elecció d’un consell de ministres reconeixible i 
prestigiat, l’aval d’una política de negociació per reconduir el conflicte català, la imat-
ge de govern que vol impulsar mesures socials... i a Catalunya, una política solvent 
d’aposta pel diàleg, alhora que una actitud ferma sobre les regles del joc constitucional 
que l’han convertit, a més, en víctima propiciatòria de l’independentisme saltant-se 

La Tabàrnia lleugerament progressista
Jesús Vila

periodista y escritor

fins i tot tradicions parlamentàries sobre l’elecció de senadors. Però fins i tot aquests 
dos factors, el desconcert social que provoca sovint actituds erràtiques i l’impuls del 
sanchisme, no explicarien del tot els canvis produïts. S’han de tenir en compte també 
qüestions més habituals com ara el vot divers en funció de les convocatòries. L’electo-
rat no reacciona igual davant les eleccions generals, les autonòmiques, les europees o 
les municipals i això no és nou d’ara. Ha passat des del 1977, però potser mai com ara 
d’una manera tan accentuada. 

A les municipals juguen factors més personals que no operen en les altres i que te-
nen a veure no només en la resolució de problemes propers sinó també amb la xarxa de 
coneixements i vinculacions que s’estableixen als municipis. Un govern proper és més 
susceptible de crear connexions humanes, que poden convertir-se en gairebé clientelars 
a mesura que els beneficis s’aprofundeixen amb el temps. Els ajuntaments socialistes 
han estat uns experts a l’hora d’establir aquest tipus de xarxes: han sabut vincular les 
entitats socials al batec de les poblacions de manera que en bona part les han convertit 
en un viver de quadres i dirigents alhora que en un dipòsit de fidelitat electoral. El 
2015 es va produir una certa desconnexió, producte sobretot d’una nova articulació de 
les bases especialment joves al voltant de les organitzacions sorgides del 15-M, però 
tot això s’ha anat desarticulant territorialment a mesura que les cúpules prenien tot el 
poder executiu i les organitzacions perdien qualsevol protagonisme efectiu. No han 
sabut crear una única organització forta, descentralitzada però amb capacitat d’influ-
ència sobre la direcció i això ha convertit aquest moviment en un partit clàssic. Clàssic 
també a l’hora de cometre errors: endogàmic pel que fa a les anàlisis i a les decisions.

Penetració sobiranista al teixit metropolità
Mentrestant, l’independentisme ha anat gradualment penetrant també en el teixit urbà 
metropolità, que és l’espai més feixuc perquè té dues característiques que el conver-
teixen en particular: reuneix el gruix del sector immigrant amb molt estretes arrels 
culturals, idiomàtiques i familiars encara amb la resta d’Espanya i la part més dinà-
mica socialment, oberta a sentiments plurals de pertinença i a menys diferenciacions 
respecte d’Europa i el món. El catalanisme de CiU ja hi era molt present a la comar-
ca especialment en els municipis petits. ERC ha anat fent forat progressivament i ha 
desplaçat en bona part el partit tradicional de la petita burgesia urbana, gràcies a una 
imatge raonablement més progressista, sense arribar als radicalismes de la CUP que 
només agraden a una part de la població més jove i probablement més conscienciada 
socialment. Una part que, també en aquesta ocasió, s’ha mostrat més silenciosa i pro-
bablement més abstencionista.

I en tot aquest context cal xifrar la devaluació taronja. Ciutadans no ha desaparegut 
a la comarca però Ciutadans no és considerat com un partit de govern. És clarament 
percebut com el partit espanyolista a Catalunya i això comporta vots però també una 
sensació negativista, a la contra. Amb una implantació territorial encara dèbil, compta 
a l’hora de proporcionar un missatge ideològic d’oposició a l’independentisme però no 
pas a l’hora de governar els municipis. L’àrea metropolitana urbana, generalment, no 
vol partits de dreta als seus governs i Ciutadans apareix davant l’electorat baixllobre-
gatí com un partit favorable a la unitat de l’Estat però també com un partit de dretes. 

El Baix Llobregat potser encara és una mica Tabàrnia, però segueix sent una comar-
ca lleugerament d’esquerra, matisadament progressista. Sempre hi haurà excepcions 
per confirmar la regla: Castelldefels és Castelldefels i Martorell és Martorell, però pot-
ser per dinàmiques pròpies, que requeririen una explicació més acurada. III

V ALERO & V ILA 

No es pot dir que el resultat electoral de 
les eleccions municipals i europees del 
26 de maig a la comarca hagi sorprès 
especialment, sobretot als que coneixen 
el territori i reconeixen les seves dinàmi-
ques. I més després del que va passar el 
28 d’abril on les pors i els dubtes es van 

resoldre favorablement a favor de Pedro 
Sánchez. Aquesta dinàmica de tranquil-
litat relativa pel que feia al pànic d’un 
nou govern de dretes reforçat ara amb 
l’aparició de l’extrema dreta, ha influït 
considerablement en les eleccions més 
recents. 

EL BAIX LLOBREGAT SEGUEIX SENT UNA COMARCA LLEUGERAMENT D’ESQUERRA, MATISSADAMENT PROGRESSISTA
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PASSAT I  FUTUR DE LA UE LA PALMA. A L’ESQUERRA, UNA FOTOGRAFIA 
D’UN DELS PRIMERS ONZES QUE VA COMENÇAR A DEFENSAR ELS COLORS 
D’UN CLUB QUE AFRONTA EL FUTUR AMB ESPERANCES I 
GANES D’ANAR A MILLOR |  UE LA PALMA I  EL LLOBREGAT

Longeus i guerrers
Al Baix Llobregat tenim nou clubs que han
sobrepassat els cent anys de vida

Algunes entitats lamenten l’oblit de les 
administracions i reivindiquen la seva tasca

Equips com la Santboiana o el Gavà 
arribaran al centenari ben aviat

E
ls clubs amb cent anys o més al Baix Llobregat, 
nou en total [veure línia del temps], fan un so-
breesforç per continuar endavant. Aquest és el 
cas de la Unió Esportiva La Palma, que aquest 

any celebra el seu centenari, o el CE Eusebi Güell, que 
fa 110 anys, tots dos ara equips de Quarta catalana.

Tot i això, la direcció del club centenari de La Pal-
ma es queixa de la “falta de suport” per part del con-
sistori i fins i tot de “molts pares dels nanos que hi 
juguen”. Una situació semblant a la del Centre d’Es-
ports Eusebi Güell, que aquest any celebrarà el 110 
aniversari d’ençà que els treballadors de la fàbrica tèx-
til el van crear. El club de la Colònia encara està en una 
situació més delicada per part de les administracions, 
amb llums que no funcionen o panys que es trenquen 
-tal com ha pogut constatar El Llobregat sobre el ter-
reny-, sent els mateixos voluntaris del club els que han 
d’arreglar aquests detalls.

La diferència amb els altres clubs centenaris com 

Carlos Manzano el Santfeliuenc -el degà del Baix Llobregat, fundat el 
1905- o el Santboià és el suport que aquells ajunta-
ments els hi donen, a més de representar municipis 
amb més població. Sembla que els pobles tenen el su-
port del veïnat, però no tant de les administracions, 
sovint consistoris amb poc pressupost. 

UE La Palma: L’esforç de tot un poble
En Jordi Tintorer i en Lluís Badosa, exjugadors de la 
UE La Palma, estan donant un cop de mà perquè du-
rant la celebració dels 100 anys de vida es reconegui 
la tasca que porta a terme el seu club al poble. “Farem 
tres grans actes a La Palma aquest estiu”, detalla Ba-
dosa per introduir la commemoració, que durarà gai-
rebé quatre mesos, del juny al setembre. I en aquesta 
celebració, la història viva del municipi més jove de 
la comarca té molt a veure amb el seu club de futbol.

“Primer havíem tingut un camp a l’entrada de La 
Palma”, recorda a aquesta publicació l’exjugador Josep 
Riba, que va competir els anys 50 al club. Assegura que 
l’anterior terreny “era un camp de terra no massa gran” 
i, per això, van construir el que funciona actualment, in-
tegrat al poble. Riba encara recorda com van fer el nou 

camp de La Palma. “Entre l’Ajuntament i en Figuerola 
van fer un arreglo, i així es van començar a treure els 
garrofers amb carros de trabuc i agafant dinamita d’un 
home que en venia al poble, i vam fotre barrinades fins 
que el camp va quedar pla”, descriu gràficament i com 
si hagués passat ahir mateix. Riba també posa èmfasi 
en el fet que la gent del poble va col·laborar els caps de 
setmana durant dos anys per tenir el club que hi ha ara 
amb “l’esforç de les seves mans”, rebla.

Pròxims clubs a fer 100 anys
A més dels nou clubs de futbol amb més d’un segle de 
vida, hi ha altres esports amb molta història a la co-
marca i a tot Catalunya que faran molt aviat 100 anys. 
El Club Bàsquet Cornellà va néixer el 1929 i en poc 
menys de 10 anys celebrarà el seu centenari. Tanma-
teix, hi ha una fita més pròxima, la de UE Santboiana 
de rugbi, que ja es prepara per al seu centenari d’aquí 
a dos anys. L’any següent serà el torn del CF Gavà, 
mentre que la UE Cornellà de futbol, el 2023.

Podeu llegir un reportatge més en detall del cente-
nari i la història de la UE La Palma, CE Eusebi Güell i 
altres clubs a elllobregat.com. III

LA LÍNIA DEL TEMPS DELS NOSTRES CLUBS CENTENARIS
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La Unió Esportiva La Palma 
comença a celebrar el centenari

Redacció

L
a Unió Esportiva La Palma, entitat de futbol de 
la Palma de Cervelló fundada el 1919, comença 
a celebrar el 21 de juny els primers cent anys de 
vida amb un programa d’actes que s’allargarà du-

rant l’estiu i que inclou tres grans esdeveniments: una 
taula rodona, una exposició i la festa del centenari. 

El 21 de juny es donarà el tret de sortida amb una 
taula rodona oberta a tothom a la Societat Aliança Palma-
renca, on es farà un repàs a la història i a les anècdotes 
que han marcat el dia a dia de l’entitat. Més endavant, 
durant la Festa Major d’agost, tindrà lloc una exposició 
amb fotos, cartells, fitxes federatives, samarretes, trofeus 
i medalles de les diferents èpoques. 

Finalment, els dies 14 i 15 de setembre arribarà la 
festa central. Partits amb els equips de la base i el feme-
ní; un homenatge a jugadors i exjugadors, i expresidents; 
un partit entre els veterans de La Palma contra el FC 
Barcelona, i un sopar popular ompliran la primera jor-
nada, mentre que l’endemà es jugarà un partit de l’equip 
amateur de la UE La Palma contra un oponent d’entitat i 
es projectarà un vídeo sobre la història del club. 

Fa uns dies, la UE La Palma va presentar aquesta ce-
lebració en un acte que va presidir el secretari general de 
l’Esport i de l’Activitat Física, Gerard Figueras, al Museu 
i Centre d’Estudis de l’Esport Dr. Melcior Colet, de Bar-
celona. El van acompanyar el president de la UE La Pal-
ma, Marc Ros; l’alcalde de la Palma, Xavier González; el 
vicepresident de la Federació Catalana de Futbol, Juanjo 
Isern, i el representant de la comissió del centenari, Lluís 
Badosa, a banda d’alguns expresidents i una vintena de 
jugadors d’entre 7 i 14 anys que formen part del planter.

Gerard Figueras, que va entregar una placa d’agraï-
ment al president de l’entitat per la contribució d’aquesta 
al foment de l’esport a Catalunya, va assegurar que la 
celebració del centenari “ha de servir per mirar enrere 
i perquè els més petits vegin d’on veniu”, així com per 
“entendre que el futbol és un element cohesionador i 
identitari al país, que fa sentir orgullosos als que formen 
els nostres clubs”. El secretari general de l’Esport i de 
l’Activitat Física va aprofitar la presentació per subrat-
llar el rol del futbol formatiu, “present a cada racó del 
país, que explica com s’ha forjat la història dels nostres 
municipis”. 

La UE La Palma, que actualment compta amb 9 
equips, des de la categoria prebenjamí fins a veterans, 
vol utilitzar la celebració de l’aniversari per homenatjar 
les persones que han portat el club a complir el primer 
segle i per engrescar les noves generacions. III 

Una taula rodona, una exposició de fotos i objectes, i la festa 
central són els actes previstos per l’entitat futbolística

* AQUESTA PÀGINA HA ESTAT ELABORADA 
EN COL·LABORACIÓ AMB LA SECRETARIA 

GENERAL DE L’ESPORT I DE L’ACTIVITAT FÍSICA
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ESPORTS

El club compta amb nou equips que van de categoria prebenjamí fins 
a veterans, molts dels quals van participar en un acte al Museu Colet

E
l secretari general de l’Esport i de l’Activitat 
Física, Gerard Figueras, va felicitar els espor-
tistes catalans que formen part de l’equip es-
tatal van competir en els últims Jocs Mundials 

Special Olympics d’Abu Dhabi del 8 al 21 de març. 
La recepció va tenir lloc al Museu i Centre d’Estudis 
de l’Esport Dr. Melcior Colet, de Barcelona.

El balanç de la delegació catalana, formada per 
34 esportistes i 8 entrenadors, va ser de 4 medalles 
d’or, 4 de plata i 7 de bronze, així com 23 medalles 
de participació, en uns Jocs amb més de 7.000 espor-
tistes amb discapacitat intel·lectual de 170 països. Els 
representants de casa nostra van competir en bàdmin-
ton, bàsquet femení, bàsquet masculí unificat, hand-
bol unificat, gimnàstica artística i gimnàstica rítmica. 

“La millor medalla sou vosaltres. Heu estat uns 
excel·lents ambaixadors al món, però també a casa, 
la qual cosa no tothom pot dir”, els va dir Gerard Fi-
gueras. El secretari general de l’Esport i de l’Activitat 
Física va destacar que part de l’èxit és la “feina de 
formigueta i ben feta” que realitza Special Olympics 
Catalunya i la Federació ACELL, i va garantir el su-
port de la Generalitat de Catalunya a la seva tasca 
en favor de la normalització de la pràctica esporti-
va entre les persones amb discapacitat intel·lectual. 

Pluja de medalles catalanes als Jocs 
Mundials Special Olympics 

EL MUSEU COLET VA ACOLLIR LA FAMÍLIA SPECIAL 
OLYMPICS CATALUNYA | JORDI ESTRUCH 

Per la seva banda, Sergi Grimau, president d’Special 
Olympics Catalunya, va felicitar la delegació catalana 
per les seves fites personals i perquè tornin "amb un 
sac de medalles i experiències”, mentre que Marina 
Gómez, presidenta de la Federació ACELL, va dir als 
esportistes que “heu estat modèlics, mostrant molt joc 
net” i que “heu d’estar orgullosos de les medalles que 
heu guanyat”. III




